
ЗУБР ДАЮ!
Накануне юбилейного, Х Форума регионов Беларуси и России 
в Башкортостан привезли краснокнижных исполинов  
из Беловежской пущи

23 июня / 2023 / № 25

В
 Н

О
М

Е
Р

Е

НАШ ИНСУЛИН

ЗДЕСЬ БЬЕТСЯ  
СЕРДЦЕ ЕВРАЗИИ

Депутат Парламентского 
Собрания Владимир 
Круглый – о производстве 
лекарств в России  
и Беларуси

Подробная культурная  
и деловая программа 
саммита
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БОГАТЫРСКАЯ  
НАША СИЛА
В Брянске вместе  
с гомельчанами выпускают 
суперсовременные 
комбайны

В ГОСТИ НА КОЛДУНЫ
Семь тысяч белорусов 
обосновались под Уфой
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Это один из живых примеров сотрудничества между нашими странами
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Владимир Путин:
– Уже в течение многих лет такие 

форумы вносят свой весомый вклад 
во всестороннее развитие сотруд-
ничества между двумя нашими го-
сударствами. Россия и Беларусь не 
только хранят, но и приумножают 
славные традиции крепкой друж-
бы и взаимовыручки. Мы смогли 
достичь поистине образцового 
уровня стратегического партнер-
ства и союзничества. А Союзное 
государство является примером 
по-настоящему взаимовыгодной 
и равноправной интеграции.

Высшим Госсоветом Союзного 
государства утверждены Основ-
ные направления реализации по-
ложений Союзного договора и 28 
программ, которые призваны при-
дать дополнительный серьезный 
импульс развитию экономической 
интеграции. Работа над ними идет 
полным ходом.

Беспрецедентное политическое 
и санкционное давление со стороны 
так называемого коллективного За-
пада подталкивает нас к тому, чтобы 
ускорить объединительные процес-
сы. Ведь сообща проще минимизи-
ровать ущерб от принимаемых не-
законных санкций, легче осваивать 
выпуск востребованной продукции, 
нарабатывать новые компетенции 
и расширять сотрудничество с дру-
жественными странами.

В России и Беларуси регулярно 
проводятся взаимные дни куль-
туры. В том числе под эгидой Со-
юзного государства и в рамках 
межрегиональных программ со-
трудничества организуются га-
строли известных коллективов и 
исполнителей, театральные, му-
зыкальные и кинофестивали. Еже-
годно проходит Международный 
фестиваль искусств «Славянский 
базар в Витебске», в котором тради-
ционно принимают участие наши 
артисты. Талантливым россиянам и 
белорусам присуждаются союзные 
премии в области литературы и ис-
кусства, науки и техники.

Александр Лукашенко:
– Для Беларуси и России форум дав-

но стал одним из символов родства 
славянских народов. Сама жизнь 
показывает, что мы нашли формат 
меж регионального и межгосудар-
ственного взаимодействия, который 
действительно отвечает коренным ин-
тересам белорусов и россиян. Более 
того, форум является эффективным и 
адекватным ответом на новые вызовы, 
с которыми мы столкнулись.

В самые трудные времена межрегио-
нальное сотрудничество всегда выру-
чало. Так было в 1990-е, когда именно 
на уровне регионов удалось сохранить 
не только экономические связи, но и 
ментальное и духовное единство двух 
братских народов. И сегодня форум 
является народной инициативой, а не 
результатом решений сверху.

В нынешних геополитических реали-
ях форум выполняет важную миссию – 
способствует созданию прочной эко-

номической основы в строительстве 
Союзного государства.

В последнее время в разы активизи-
ровались контакты с руководителями 
российских регионов. И география 
таких контактов расширяется. Некото-
рые губернаторы побывали в Беларуси 
не один раз. Можно уверенно сказать: 
наша страна нашла чем заинтересо-
вать каждую делегацию. Мы получи-

ли новые возможности для экспорта 
товаров и услуг, а наши специалисты 
приобрели уникальные компетенции, 
как в случае со строительством кос-
модрома Восточный или Белорусской 
атомной станции.

Необходимо стремиться к тому, 
чтобы сделать эту площадку центром 
притяжения межрегиональных ини-
циатив.

ПЕРВЫЕ ЛИЦА

 ■ ...Но задач на будущее 
осталось немало. Нужно 
вывести взаимодействие 
на новый уровень, чтобы 
добиться экономического 
суверенитета.

Вячеслав ВОЛОДИН, спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России:

– Деловые контакты между 
регионами наших стран играют 
важную роль в развитии взаи-
мовыгодного российско-бело-
русского сотрудничества.

Президенты поставили зада-
чу вывести межрегиональное 
взаимодействие в торгово-эко-
номической сфере на более 
высокий уровень.

Нам необходимо в рамках 
Союзного государства про-
должить работу по сближе-
нию  национальных законо-
дательств. Единое правовое 
пространство позволит акти-
визировать деловое сотруд-
ничество, решить вопросы 
обеспечения равных условий 
ведения бизнеса, реализации 

совместных инвестиционных 
проектов.

Вклад Форума регионов в 
выполнение этой задачи чрез-
вычайно важен.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, 
спикер Палаты представи-
телей, первый заместитель 
Председателя Парламент-
ского Собрания:

– Десятилетиями отработан-
ные Западом алгоритмы и де-
структивные методики оказа-
лись неэффективны против 
Союзного государства. Внеш-
нее давление и санкции дали 
дополнительный импульс дву-
стороннему сотрудничеству 
и  интеграции, подтвердили 
правильность выбранного на-
шими странами пути. Совмест-
ные шаги России и Беларуси 
позволили сохранить стабиль-
ность и создать условия для ро-
ста. Оперативные меры по им-
портозамещению, устойчивому 
функционированию предпри-
ятий, недопущению ухудшения 

жизни людей в сочетании с тес-
ной кооперацией и переходом 
на расчеты в нацио нальных 
валютах позволили успешно 
преодолеть санкционный де-
марш Запада и сделать тех-
нологический рывок.

Уже сегодня по некоторым 
позициям импортозамеще-
ние – больше девяноста про-

центов, и процесс продолжает-
ся. Важный вклад в результат 
внесли 28 союзных программ.

Собственным примером 
Беларусь и Россия продемон-
стрировали, что эра единолич-
ного диктата завершилась. На-
чалось формирование нового 
миропорядка, в котором ре-
альные ценности и ресурсы, 

а не виртуальные богатства 
составляют основу государ-
ственной мощи. Девальвация 
американской и  европейской 
валют, инфляция и  стагнация 
экономик, снижение уровня 
жизни и социальные потрясе-
ния – это далеко не полный пе-
речень санкционных издержек 
для западных «демократий».

СДЕЛАЛИ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ РЫВОК ОФИЦИАЛЬНО

Александр ЛУКАШЕНКО и Владимир ПУТИН – о Форуме регионов:

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Сообща проще выстоять под  
натиском ограничений и западного 
оружия.

Прошлый год был знаменательным 
для российско-белорусских отноше-
ний – отмечали тридцать лет установ-
ления дипломатических связей. В этом 
году Союзное государство стало цен-
тром противостояния коллективному 
Западу, который хочет стереть нас с ли-
ца земли. На разных площадках наши 
лидеры заявили, что Россия и Беларусь  
будут вместе – и в мирной жизни, и 
на поле боя.
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На одном из прошлых мероприятий президенты посетили агрогородок 
Александрия. По малой родине белорусского лидера они передвигались  

на модернизированном ретроавтомобиле.

Председатель Парламентского Собрания и его первый заместитель придают большое 
значение сотрудничеству на местах, понимая, что интеграция идет от малого к большому.



Х ФОРУМ РЕГИОНОВ  
БЕЛАРУСИ И РОССИИ

23 июня / 2023 / № 25
3ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

САНКЦИИ СЫГРАЛИ НА РУКУ

Александр МАРКЕВИЧ, 
член Комиссии Парламент-
ского Собрания по безопас-
ности и обороне:

– Сегодняшние 
реалии отчетливо 
показывают, что у 
Союза Беларуси и 
России есть весо-
мый потенциал 
развития. Коллек-
тивные санкции 
Запада стали ка-
тализатором для 
углубления процессов им-
портозамещения, коопера-
ции, интеграции, с возмож-
ностью дальнейшего выхода  
со своей продукцией на  
рынки не только ЕАЭС, но  
и восточного и южного реги-
онов.

Опыт Союзного государ-
ства уникален, потому что он 
в какой-то мере – модель и для 

будущей интеграции 
в рамках Евразийско-
го союза, в том числе 
для евразийского эко-
номического простран-
ства. Развитие идет во 
многих отраслях эконо-
мики, в том числе тра-
диционных, в промыш-
ленности и сельском 
хозяйстве.

С коллегами нередко про-
водим заседания и семинары 
непосредственно на предпри-
ятиях, чтобы обсудить различ-
ные вопросы на местах.

Убедились, что продук-
цию «Гомсельмаша» произ-
водят из сотен российских 

комплектующих, включая 
моторы из Яро славля, а на 
готовую продукцию уже на-
бралось  предзаказов более 
чем на четыреста комбайнов:  
из России, Казахстана, дру-
гих государств. Предприятие 
активно продвигает свою 
продукцию. В конце мая в 
Благовещенске компания 
участвовала в международ-
ном экономическом фору-
ме «Амур Экспо-2023», где 
дилерский центр «АгроСуп-
порт» представил зерноубо-
рочный комбайн GS12 PRO 
с системой полного приво-
да в комплектации с соевой 
жаткой ЖЗС-7. Он лидер 
продаж в  модельном  ряду 
агротехники компании «Гом-
сельмаш». Неудивительно, что 

на встрече достигли значимых 
 договоренностей.

В наших странах много на-
правлений, где мы можем ре-
ализовывать взаимовыгодные 
проекты. В биомедицине мы 
импортируем больше девя-
носта процентов приборного 
парка, реагентов, тонких хи-
мических материалов. Да, мы 
не в состоянии полностью за-
местить эти объемы, но стре-
миться к большей самостоя-
тельности нужно.

Также важное направле-
ние  – комплексная защита 
информации. В будущем по-
явится программа «Совершен-
ствование системы защиты 
информационных ресурсов 

Союзного государства в со-
временных условиях» («При-
оритет»). Она будет противо-
действовать потенциальным 
угрозам и повысит защищен-
ность граждан Беларуси и Рос-
сии. Речь о применении уязви-
мых механизмов и протоколов 
защиты информации, а также 
о разработке технологий обна-
ружения компьютерных атак. 
В фокусе и оценка защиты 
объектов информационной 
инфраструктуры наших госу-
дарств. Это позволит значи-
тельно усовершенствовать за-
щиту информационной сферы 
наших стран, создать базу для 
дальнейшего развития этого 
направления.

 ■ Союзные депутаты – о сотруд-
ничестве регионов в непростое  
время.

Подготовили Анастасия ЯЛАНСКАЯ, Кристина ХИЛЬКО.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель председателя 
Комиссии Парламентского Собрания по инфор-
мационной политике, информационным техно-
логиям и связи:

– Сотрудничество стран укре-
пляется год от года, мы видим 
это по всем отраслям, в том чис-
ле по строительству. Белорусы 
возводят здания быстро, каче-
ственно, на выгодных и понятных 
условиях.

Импонирует подход Прави-
тельства республики, которое 
активно продвигает на внешние 
рынки свои предприятия за счет созданного «Бел-
стройцентр-холдинга». Это около пятнадцати тысяч 
квалифицированных специалистов, которые закры-
вают все основные виды услуг. Белорусы строят в 
России промышленные и гражданские объекты, 
инженерные коммуникации, их привлекают к ин-
фраструктурным дорожным объектам. В России 
объем строительства – не только жилого, но и по 
национальным проектам – растет. Поэтому квали-
фицированная рабочая сила России необходима.

В приграничных регионах – Калуге, Курске, Ка-
лининграде, Брянске, Санкт-Петербурге – белорус-
ские строители составляют здоровую конкуренцию 
нашим компаниям. Заслуживает внимания то, что 
белорусы не только участвуют рабочей силой. Есть 
хорошие производства материалов и даже лифтов, 
которые востребованы и у российских предприятий.

В целом строительная сфера – хороший пример 
сотрудничества. Санкции, которые, как планировали 
наши бывшие европейские партнеры, должны были 
обрушить экономику, на самом деле сыграли нам 
только на руку. В результате у нас еще более тесная 
интеграция, больше совместных проектов в  стро-
ительной сфере. Мы становимся вместе только 
сильнее. И дальше будет так же.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель председателя 
Комиссии Парламентского Собрания по моло-
дежной политике, спорту и туризму:

– На форуме обсудят развитие россий-
ско-белорусского сотрудничества по новым 
туристическим направлениям. Сегодня по-
требитель выбирает туры исходя из фи-
нансовых возможностей. Пока наиболее 
востребованы Москва, Санкт-Петербург, 
Ленинградская область, Карелия, то есть 
территории, куда можно быстро добраться 
железнодорожным и автобусным сообще-
нием. Стоимость программ выходного дня 

в среднем 500–1000 белорусских рублей (16–32 ты-
сячи российских). Думаю, они станут еще более вос-
требованными.

В других российских регионах отдых упира-
ется в цену авиационного перелета. В итоге 
по совокупности факторов сервиса и доступ-
ности наши граждане зачастую выбирают 
курорты Египта или схожие направления. 
Конечно, есть планы по расширению со-
трудничества с новыми регионами, напри-
мер с Абхазией, но для этого надо сначала 
решить вопрос с транспортными тарифами. 
Логистика в этом деле – основополагающая.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии 
Парламентского Собрания по междуна-
родным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

– Вместе нас очень тяжело сломить. 
И яркий пример – это экономическое 
сотрудничество.

Возьмите российскую глубинку. 
Ведь там народ, не считаясь со вре-
менем, затратами, активно вклю-
чился. Экономика поднимается 
снизу. Мелкий, средний, крупный 
бизнес – все стали потихоньку под-
ниматься. Оказывается, мы можем 
не хуже, а даже лучше.

Я восхищен качеством товаров из Бела-
руси. Я халтуры никогда не видел. Даже 
на Дальнем Востоке много белорусских 

товаров, и они качественные. И мы всегда 
выберем белорусское. То, что мы начали 
сотрудничать регионами, это очень здоро-

во. Прекрасно работаем, многие 
главы российских регионов посе-
щают Беларусь, предлагают ва-
рианты. И я надеюсь, что только 
будет набирать темпы подобное 
сотрудничество. Пример: компа-
ния ИКЕА, которая ушла, а на ее 
место мы пригласили белорусов, 
потому что они делают не хуже. 
И я думаю, что мы будем предо-
ставлять наилучшие возможно-

сти для наших партнеров, чем приглашать 
тех, кто в любой момент может собрать 
чемоданы и уехать, бросить все. Я вижу 
большие перспективы.

Наталия КОСИХИНА, член Комиссии Парламентского Со-
брания по культуре, науке и образованию:

– На протяжении многих лет наши страны ак-
тивно участвуют в различных форумах и других 
мероприятиях, направленных на культурную, 
экономическую и образовательную интеграции.

По итогам форума, прошедшего в прошлом 
году, наши страны подписали договоры и кон-
тракты на сумму 65 миллиардов российских 
рублей. И их успешно реализовывают, несмотря 
на беспрецедентные геополитические и эконо-
мические вызовы.

У каждого российского и белорусского региона есть свои до-
стоинства и уникальные черты, которые позволяют вносить не-
оценимый вклад в развитие Союзного государства. Всестороннее 
углубление сотрудничества позволит России и Беларуси выйти на 
новый уровень экономического и технологического развития на 
благо Союзного государства.
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А На урожайное время работаем с «Гомсельмашем» –  
на предприятии выпускают кормо- и зерноуборочную технику.
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ Как наши страны пре-
одолевают западный сабо-
таж в лекарственной сфере? 
Об этом и многом другом 
«Союзное вече» поговорило 
с известным врачом, чле-
ном Комиссии Парламент-
ского Собрания по труду, 
социальной политике и 
здравоохранению.

НУЖНА 
ГАРМОНИЗАЦИЯ
– Нет ли перекоса в том, 

что добрая половина торго-
вого сотрудничества между 
Беларусью и Россией при-
ходится всего на семь рос-
сийских регионов – Москву, 
Санкт-Петербург, Татар-
стан, а также Московскую, 
Смоленскую, Брянскую и Ке-
меровскую области?

– Конечно же, здесь есть 
огромный потенциал, но ох-
ват все время растет, даже 
если его в глобальных циф-
рах трудно разглядеть. Это 
касается не только промыш-
ленного производства, но и 
культурной сферы, взять хотя 
бы наши масштабные фести-
вали. А также медицины, что 
мне наиболее близко.

– Расскажите, пожалуй-
ста, об интересных проек-
тах по вашей части.

– Они идут постоянно. Вот 
недавно закончилась рассчи-
танная на четыре года про-
грамма Союзного государства 
по созданию спинальных си-
стем для детей с  врожден-
ным дефектом позвоночни-
ка – прооперировали больше 
ста маленьких пациентов. 
С российской стороны уча-
ствовал Национальный меди-
цинский исследовательский 
центр детской травматоло-
гии и ортопедии имени Тур-
нера, со стороны Белару-
си – Республиканский 
научно-практический 
центр травматологии 
и ортопедии.

Сейчас работаем 
над новой програм-
мой по лечению и 
реабилитации детей 
с почечной патоло-
гией. Тут предусмо-
трены генетические 
 исследования, кото-
рые замечательно 

проводят в Беларуси. Решать 
проблему вместе с коллегами 
будет в Оренбурге местный 
государственный медицин-
ский университет.

– Хороший пример регио-
на, который не входит в ту 
«великолепную семерку».

– Могу привести еще один – 
в Димитровграде Ульяновской 

области россий-
ских и белорус-

ских граждан 
от онкологи-
ческих заболе-

ваний лечат с помощью про-
тонной терапии. Это такая 
уникальная методика, кото-
рая позволяет ликвидировать 
опухоль очень точно, когда 
при разрушении она не по-
вреждает окружающие ткани. 
Все это тоже с помощью спе-
циалистов из Беларуси.

– С какими проблемами 
сталкиваетесь?

– Они есть – преодоление 
бюрократических барьеров. 
Проект с лечением почек тре-
бует сложного оформления, 
подачи заявок, сопровожде-
ния. Или вот еще: не так давно 
члены нашей комиссии по-
сетили в Минске протезное 
предприятие. Выяснилось, 
что процесс получения реги-
страционного удостоверения 
что в Беларуси, что в России 
практически одинаковый. Но 
при этом белорусские не при-
знают в России, и наоборот. 
А почему, кому это мешает? 
К сожалению, пока есть непо-
нимание со стороны некото-
рых представителей исполни-

тельной власти. Я считаю, что 
одна из главных задач Парла-
ментского Собрания – гармо-
низация наших законодатель-
ных актов, это ведь приносит 
пользу обеим странам.

ФАРМА  
НА ПОДЪЕМЕ
– Одна из самых актуаль-

ных проблем – импортоза-
мещение в сфере лекарств. 
Как мы с этим справляемся?

– Формально лекарствен-
ные препараты не входят 
в санкционные списки. Но 
мы видим – то одна, то дру-
гая компания под разными 
предлогами уходит с наших 
рынков. Возникают трудно-
сти с логистикой доставок, с 
оплатой. Декларируют одно, 
делают другое.

– Что показывает их мо-
ральный облик тоже.

– К сожалению, это так. Но 
деваться некуда – нужно ре-
шать вопросы. В последнее 
время очень активно раз-
вивается фармацевтическая 

отрасль как в России, так и в 
Беларуси – нет худа без добра. 
Причем производят не только 
лекарства, но и субстанции – 
это действующие химические 
вещества, на основе которых 
изготавливают препараты. 
В Советском Союзе мы на сто 
процентов себя ими обеспе-
чивали, ну а потом решили, 
что выгоднее покупать за гра-
ницей. Сейчас процесс актив-
но разворачивается в другую 
сторону. Открываются пред-
приятия по их производству 
в Санкт-Петербурге, Ленин-
градской, Кировской обла-
стях. А если говорить о сотруд-
ничестве с Беларусью, то вот 
хороший пример – питерская 
компания «Герофарм» пере-
дает в Беларусь технологию 
производства инсулина. Во-
обще рынок этого препарата 
очень конкурентный, в России 
несколько крупных его про-
изводителей, например фир-
ма «Санофи» в моей родной 
Орловской области с  полным 
циклом. Да, пациенты консер-
вативны. Если они привыкли 
к европейскому производи-
телю, переходить на другие 
препараты для них тяжело 
психологически. Но они могут 
не опасаться – наш инсулин 
абсолютно не уступает по ка-
честву европейскому. Теперь 
его будут делать и в Беларуси.

– В Санкт-Петербуре, ко-
торый вы упомянули, вооб-
ще много совместных про-
ектов.

– Например, компания 
«БИОКАД» поставляет в Бе-
ларусь современные лекар-
ства, проводит обучающие 
семинары, клинические ис-
следования. У властей города 
есть планы по локализации 
производства тринадцати 
международных непатенто-
ванных наименований ле-
карств, которые выпускают 
в Беларуси, но не производят 
в России. Будут производить 
дженерики – не под торговой 
маркой, а под названием хи-
мической формулы. Разу-
меется, с соблюдением всех 
технических процедур – ре-
гистрация на территории Рос-
сии, проведение повторных 
клинических испытаний. Эти 
процессы тоже активно идут. 
Мы справляемся.

РОССИЙСКИЙ ИНСУЛИН БУДУТ 
ПРОИЗВОДИТЬ В БЕЛАРУСИ

Владимир КРУГЛЫЙ:

 ■ Значение среднего медперсонала 
все больше увеличивается.

– У нас есть еще один интересный образо
вательный проект – для медсестер. Обмен 
студентами, унификация программ по обу
чению персонала средних медработников. 
Тема очень важная – в системе российско
го здравоохранения их большой дефицит.

Важно поднять общий уровень персона
ла, чтобы он мог работать в обеих стра
нах. Взаимное признание дипломов – это 
хорошо. Но и требования очень выросли. 
Средние медработники в наше время могут 
принимать решения по тактике лечения, 
от чего иногда напрямую зависит жизнь 

пациента. У нас сейчас бригады скорой 
помощи формируют в основном из фельд
шеров, это, кстати, общемировая тенден
ция. А посмотрите на операционную се
стру, которая работает с эндоскопическим 
оборудованием. Это сложнейшая тонкая 
техника, которая требует серьезных на
выков. Образ медсестры, которая только 
и делает, что подает врачуспециалисту 
зажим с тампонами, уже не актуален. К 
сожалению, средний медперсонал не мо
жет похвастаться большими зарплатами.

Поэтому задача номер один – квалифи
цированные специалисты не должны мало 
получать. Это должно стать государствен
ным приоритетом.

– Одним из примеров замечательного сотрудничества был выпуск 
вакцин во время пандемии, – говорит Владимир Круглый. – Тогда 
вакцину «Спутник V» очень быстро стали производить в Беларуси. 
Сейчас объемы, конечно, существенно снизились. Но ковид никуда не 
ушел и уже, думаю, не уйдет – он с нами навсегда. Когдато смерто
носная «испанка» выродилась в заурядный грипп. Вот и с ковидом то 
же – новые штаммы более легкие. Но есть проблема – вакцины были 
сделаны под старые штаммы. И сейчас ученые, в  частности руково
дители института им. Гамалеи, жалуются, что законодательно нельзя 
быстро менять их состав. Наши министерства должны оперативно 
реагировать на изменившуюся обстановку, чтобы делать препараты 
более актуальными. Теми, что произведены в 2021–2022 годах, при
виваться, наверное, уже нет особого смысла. Требуются новые – с 
антигенным составом новых штаммов. Нужно создать такую систему 
в наших странах, которая позволит быстро менять производство. Это 
задача на сегодня.

ДЕЙСТВУЙ, СЕСТРА! КВАЛИФИКАЦИЯВАКЦИНЫ ДОЛЖНЫ МЕНЯТЬСЯ АКТУАЛЬНО
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Парламентарий – за борьбу  
с ненужной бюрократией.

Отечественный 
препарат ничем  

не уступает лучшим 
европейским 

образцам.

Пресс-служба Совета Федерации России
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ Форум регионов Беларуси и 
России отмечает юбилей – и это 
повод подвести его первые итоги.

Интерес к мероприятию растет 
с каждым годом. Председатель Со-
вета Республики Наталья Кочано-
ва в своем выступлении на прошлом 
форуме в Гродно привела лишь не-
которые факты и цифры, которые 
это подтверждают. В первой встрече 
участвовали 19 российских регио-
нов, во второй – уже вдвое больше, 
в третьей – 43, в четвертой – 80. Не 
приехать – не только дурной тон, 
но и потеря возможности заклю-
чить выгодное соглашение. Не зря 
в Гродно одним из самых активных 
участников был приморский губер-
натор Олег Кожемяко. Для этого 
ему пришлось преодолеть почти де-
сять тысяч километров и семь часо-
вых поясов.

Меняется и география встреч: гла-
вы регионов охотно съезжаются не 

только в столицы, но и в другие го-
рода. В этом году из Минска в Уфу 
запустили регулярный рейс, в пла-
нах еще один. Так, глядишь, и до 
Владивостока доберемся.

Число участников также выросло 
с трехсот до более тысячи человек 
в Гродно. А количество подписан-
ных ими соглашений перевалило 
за 400. Общая сумма заключенных 
контрактов за эти годы – около 4,5 
миллиарда долларов.

И цифра продолжит значитель-
но расти. Член Комиссии Парла-
ментского Собрания по бюджету, 
налогам и финансовому рынку 
Татьяна Рунец заявила, что в Уфе 
объем контрактов составит около 
1,5 миллиарда долларов – очеред-
ной абсолютный рекорд. А одной из 
ключевых на форуме станет секция, 
посвященная единой промышлен-
ной политике. Ви
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ПОПАЛИ В ДЕСЯТКУ

*

* В российских рублях

В прошлом году хозяева форума 
радовали гостеприимством  
с национальным колоритом.

«Промышленная политика 
Союзного государства:
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НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ На площади Салавата 
Юлаева появится «губер-
наторская деревня».

КРЕПОСТЬ-ГОРА
Нельзя сказать, что Уфа, как 

Москва, Петербург или Сочи, 
избалована международны-
ми мероприятиями самого 
высокого ранга. Правда, во-
семь лет назад столица Баш-
кортостана одновременно 
принимала саммиты ШОС и 
БРИКС. Прошли они в кон-
гресс-холле «Торатау», на-
званном так в честь древ-
него башкирского шихана, 
что в переводе означает кре-
пость-гора (хотя внешне зда-
ние из стекла в стиле хай-тек 
напоминает скорее нежную 
каплю, украшенную нацио-
нальными узорами). Площад-
ку в свое время специально 
создали для крупных меж-
дународных мероприятий.

На этот раз конгресс-холл 
станет надежной «крепостью» 
для участников X Форума ре-
гионов, организуют который 
российский Совет Федерации, 
Совет Республики Беларуси 
и правительство Башкорто-
стана. Место для юбилейного 
мероприятия только на пер-
вый взгляд может показать-

ся неожиданным: на самом 
деле Башкортостан – геогра-
фически самое сердце Евра-
зии, а значит, и  Союзного 
государства. И это хорошо 
для популяризации Союзно-
го государства, когда такие 
мероприятия проходят не в 
федеральных столицах. Будем 
надеяться, что форум регион 
запомнит надолго.

РАЗГОВОР  
ПО ДУШАМ
Творческая часть стартует 

26 июня, а деловая – на сле-
дующий день. Десять лет – хо-
роший срок, чтобы подвести 
итоги. Программа очень плот-
ная. Сначала эксперты разой-
дутся по девяти секциям, где 
обсудят актуальные вопросы 
интеграции. Повестку дикту-
ет время, поэтому среди тем 
на злобу дня не только эконо-
мика и итоги выполнения 28 
союзных программ, но и ин-
формационные технологии, 
а также, пожалуй, впервые – 
туризм и волонтерство.

– Затронем так называемый 
программный суверенитет 
и разработки собственного 
соф та, который будут исполь-
зовать в Союзном государ-
стве. Это нужно для единой 
энергетической и промыш-
ленной политики, – заявил 

заместитель председателя 
Комиссии Парламентского 
собрания по законодатель-
ству и Регламенту Сергей 
Сивец.

Член Комиссии Парла-
ментского собрания по бюд-
жету, налогам и финансо-
вому рынку Татьяна Рунец 
надеется, что на форуме выра-
ботают меры по преодолению 
сложностей, с которыми стал-
киваются некоторые белорус-
ские предприятия, выходя на 
российский рынок:

– Президент постоянно го-
ворит, что экономика – это ос-
нова нашего развития и взаи-
модействия. На нашей секции 
хотим определить отправные 
точки в промышленной поли-
тике. Соглашение подписали, 
но есть проблемные моменты, 
которые нужно урегулировать.

Работать секции будут 
в конгресс-холле, в местном 
парламенте – Курултае Баш-
кортостана  – и в аграрном 
университете, где обсудят 
будущее сельского хозяйства.

ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ
27 июня проведут круглый 

стол по обмену опытом реги-
онов с россиянами и белору-
сами, живущими за рубежом, 
но не теряющими контактов 
с родиной. Запланировано 

и совместное заседание Па-
латы молодых законодателей 
при Совете Федерации и Мо-
лодежного парламента при 
Национальном собрании. 
А в преддверии основной ча-
сти, 24 июня, в Уфе пройдет 
еще и Форум молодежи Бела-
руси и России. 

Также 27-го – традиционная 
встреча торгово-промышлен-
ных палат на тему «Перспек-
тивные направления разви-
тия сотрудничества деловых 
кругов двух стран».

В этот же день в Уфу должен 
приехать «Поезд Памяти» со 
школьниками, которые пу-
тешествуют по местам славы 
Великой Отечественной.

Как рассказал премьер-
министр Башкортостана 
Андрей Назаров, к форуму 
на площади имени Салавата 
Юлаева возведут современ-
ную национальную юрту пло-
щадью 350 квадратных ме-
тров, что, конечно, добавит 
мероприятию колорита. В ней 
пройдет встреча спикеров 
Совета Федерации Вален-
тины Матвиенко и Совета 
Респуб лики Натальи Коча-
новой с руководителями ре-
гионов.

Рядом разместится «губер-
наторская» деревня – один-
надцать юрт поменьше, в 
которых региональные де-
легации смогут проводить 
переговоры. Планируют под-
писать несколько межправи-

тельственных и  межрегио-
нальных соглашений.

И главное мероприятие фо-
рума – пленарное заседание 
28 июня. Для руководителей 
министерств и ведомств, ор-
ганов власти, предприятий, 
представителей деловых 
кругов. Президенты России 
и Беларуси также традици-
онно участвуют в нем. Прав-
да, последние три года Вла-
димир Путин и Александр 
 Лукашенко подключались к 
форуму онлайн.

ДЛЯ СПИКЕРОВ ПОСТРОЯТ ЮРТУ

Секции

 ● «Гуманитарное сотруд-
ничество России и  Бела-
руси. Итоги десятилетия 
и перспективы развития»

 ● «Общественная диплома-
тия Союзного государства: 
вклад российских и бело-
русских общественных ор-
ганизаций и объединений 
в продвижение интеграции»

 ● «Сотрудничество реги-
онов, районов и  городов 
России и Беларуси как важ-
нейший фактор укрепления 
Союзного государства»

 ● «Реализация единой 
промышленной политики 
в целях углубления эконо-
мической интеграции Рос-
сии и Беларуси»

 ● «Российско-белорусское 
сотрудничество по разви-
тию новых туристических 
направлений: от гармони-
зации законодательства 
к развитию регионов»

 ● «Волонтерское движе-
ние как фактор укрепления 
российско-белорусского 
сотрудничества. Новые воз-
можности для социальных 
инициатив»

 ● «Роль современных ин-
формационных технологий 
в развитии и совершенство-
вании институтов Союзного 
государства»

 ● «Единая правовая систе-
ма Союзного государства: 
современное состояние 
и перспективные направ-
ления развития»

 ● «Формирование единой 
аграрной политики Со-
юзного государства: при-
оритеты и  дальнейшие 
перспективы»

 ■ Комбайны, тракторы, грузови-
ки и погрузчики покажут в самом 
центре Уфы.

Юбилей – повод похвастаться и до-
стижениями. Тем более есть чем. В кон-
гресс-холле будет работать выставка, 
посвященная десятилетию форума и 
результатам сотрудничества Башкор-
тостана и Беларуси. А рядом распо-
ложится еще одна – ВДНХ на выезде. 
На улице Заки Валиди – техника на 

площади около пяти тысяч квадрат-
ных метров. Свою продукцию на ней 
представят 38 компаний из двенадцати 
российских регионов и шести белорус-
ских. Все можно не только посмотреть, 
но и потрогать.

Только один «Амкодор» выставит 
десять единиц техники: и погрузчики, 
и экскаваторы. Семь машин привезет 
МАЗ. Рядом расположатся гусеничные 

и колесные тракторы Петербургского 
и Минского тракторных заводов, ком-
байны «Ростсельмаш» и  «Гомсель-
маш», прицепы из Бобруйска и са-
моходная косилка «Башагромаша» 
с двигателем Минского моторного за-
вода. На три зерноуборочных комбай-
на «Полесье» нанесут имена героев 
Гражданской и Великой Отечественной 
войн – «Комбриг Муртазин», «Комдив 

Шаймуратов», «Командарм Лизюков». 
И это еще не все: посетителям покажут 
жатки, молочное оборудование и тех-
нику для перевозки и приготовления 
кормов.

Покажут в выставочных павильонах 
и итоги импортозамещения – нефтега-
зовое оборудование, комплектующие 
для легковых и грузовых автомоби-
лей, авиационных двигателей, легкой, 
нефтяной и химической промышлен-
ности.

ГОРЯЧАЯ ЖАТКА ВЫСТАВКА
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Конгресс-холл «Торатау» на три 
дня станет «цитаделью» союзного 

единения.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ В Уфе пройдут выставки 
и концерты симфоническо-
го оркестра.

ТРИ ТЫСЯЧИ 
УЧАСТНИКОВ
Международный фестиваль 

искусств «Сердце Евразии» 
проходит в Уфе уже одиннад-
цатый год и похож во мно-
гом на «Славянский базар  
в Витебске». Даже сцена поч-
ти такая же. Она находится 
рядом с конгресс-холлом «То-
ратау», где идет деловая про-
грамма.

– Фестиваль устраивают 
в уникальном месте, – рас-
сказала «Союзному вече» ми-
нистр культуры Башкорто-
стана заслуженная артистка 
республики Амина Шафико-
ва. – В природной зоне, кото-
рая выглядит как амфитеатр. 
В его чашу устанавливают 
сцену, перед ней и на скло-
нах располагаются зрители. 
И все это на фоне реки Белой.

Фестиваль продлится три 
дня. 26 июня прозвучат пес-
ни из советских и российских 
фильмов.

На следующий день фести-
валь «Сердце Евразии» откро-
ется Парадом национальных 
костюмов народов Беларуси 
и России. Будет больше трех 
тысяч участников.

Затем – торжественное от-
крытие форума. Продолжится 
оно гала-концертом «Славян-
ский базар в сердце Евразии». 
Да, почти таким же, как в Ви-
тебске. Более того, выступят 
те же артисты, которые при-
езжают и в Беларусь.

Последний день фестиваля, 
28 июня, завершится «Сим-
фоночью». В летних сумерках 
будет играть оркестр.

На Международный арт-
пленэр «Башкортостан гла-
зами друзей» приедет сем-
надцать живописцев. Семь 
белорусов, в том числе пред-
седатель Союза художников 
Глеб Отчик. А все остальные – 
из Башкортостана. Он начнет-
ся 11-го и завершится 28 ию-
ня. Дольше всего художники 
задержатся в селе Ассы Бело-
рецкого района. Но заглянут 
и в другие районы Башкор-
тостана, а также в соседний 
с Уфой старинный купеческий 
город Бирск. Сделают, в  част-
ности, наброски и эскизы Пав-
ловского водохранилища.

– Постоянно будем менять 
места дислокации, – расска-
зывает председатель баш-
кирского отделения «Союза 
художников России» Хатип 
Фазылов. – А жить – в домах 
отдыха. По итогам пленэра 
каждый художник передаст 
работы в наш музей имени 
Михаила Нестерова. В финале 
подпишем договор о сотруд-
ничестве между художниками 
Башкортостана и Беларуси. 

КРАСНЫЙ ТВОРОГ  
И КОЛДУНЫ
Гостей форума ждет «празд-

ник живота» – целых четыре 
гастрономических тура.

Можно отправиться в село, 
где живут башкирские белору-
сы. И продегустировать блюда 
национальной белорусской 

кухни: пироги от местных 
фермеров, колбасы, колдуны.

Насытившись, любо-дорого 
заглянуть в контактный зоо-
парк усадьбы «Гнездо». Или 
посетить мастер-класс по из-
готовлению национальных 
белорусских оберегов.

Русскую кухню можно будет 
отведать во время тура «Импе-
раторская Башкирия» в Бир-
ске. В этом городе гостей про-
везут маршрутом Александра I. 
Расскажут о гастрономических 
пристрастиях императора и 
попотчуют его любимыми 
яствами. Устроят встречу с 
бирскими стрельцами, кото-

рые основали город. Они рас-
скажут , как жили их предки, 
и постреляют из пищали.

Третий тур  – «Гастропро-
гулка по Уфе». Гостей фору-
ма познакомят с этнической 
башкирской кухней. Им 
 предложат отведать супы, на-
пример улюш, и фермерское 
мясо. Испекут кыстыбый  – 
пресную печеную лепешку 
с начинкой из пшенной каши, 
рагу или картофельного пюре. 
Напоят кумысом – напитком 
с целебными свойствами из 
створоженного кобыльего 
молока. Дадут попробовать 
башкирские бальзамы.

И, наконец, четвертый тур – 
«Башкирское застолье».

– Покажем микс современ-
ной и традиционной кухни, – 
объясняет куратор гастро-
номических туров Лейсан 
Сулейманова. – Как говорят 
рестораторы, шеф-повара 
извлекут ДНК башкирской 
кухни и внедрят ее в тради-
ционные блюда. Тут можно 
будет попробовать роскош-
ный десерт  – башкирскую 
жемчужину кызыл эремсек 
из красного творога. Это не-
обычное блюдо даже стало 
гастросувениром на фести-
вале уличной еды в 2021 году.

Во время тура путеше-
ственники посетят место, 
где была основана Уфа, уви-
дят площадь национально-
го героя Салавата  Юлаева и 
памятник ему. А также фон-
тан «Семь девушек». Его от-
крыли в 2015 году. Красавиц 
создавали, глядя на участниц 
местного ансамбля «Мирас».

В культурной программе 
есть место и российско-бе-
лорусскому показу мод. Луч-
шие дизайнеры  Союзного го-
сударства покажут все, на что 
горазды. Представят  модели 
деловых и национальных ко-
стюмов, спецодежду.

Благодаря модному пока-
зу станет понятно, откуда 
появились национальные 
 орнаменты, в чем их коло-
рит, как удачно использо-
вать  узоры в современном 
 дизайне.

И, конечно, «Сердце Евра-
зии» не обойдется без тра-
диционного башкирского 
 праздника Сабантуй. Ску-
чать не придется!
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ЗДЕСЬ БЬЕТСЯ СЕРДЦЕ ЕВРАЗИИ

Валерий ЧУМАКОВ

 ■ В дни форума школьники  
снова проедут по местам боевой 
славы.

– Уважаемые юноши и девушки! По-
езд Памяти отходит от станции город 
Брест и проследует в 1941 год с оста-
новками в пятнадцати городах. Желаем 
вам важных впечатлений и воспомина-
ний на всю жизнь.

Эти слова прозвучали на брестской 
платформе ночью 22 июня. Стартовал 
второй в истории наших стран состав, 
в котором двести старшеклассников за 
две недели посетят знаковые города, 
сыгравшие важную роль в нашей по-
беде над нацистской Германией. Увидят 
памятники, мемориалы, музеи, возло-
жат цветы. Посмотрят города, в каких 
еще не были. Посидят вечером в тесной 
компании в купе и подружатся.

– Такой опыт не сравнится ни с каки-
ми учебниками, уроками и лекциями, – 

считает спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко. – Когда сам 
оказываешься там, где в жесточай-
ших боях, жертвуя собой, наш народ 
боролся за свое право на жизнь, за 
нашу свободу, то каким-то внутрен-
ним чувством ощущаешь связь с про-
шлым, раз и навсегда понимаешь, что 
ты – наследник великого поколения 
Победителей!

Конечно, двести человек – 
не так много. Но ведь каж-
дый из них – как зерныш-
ко, которое может дать 
плоды. Они расскажут о 
путешествии друзьям и 
подругам, покажут фо-
тографии и видео. На 
телеграм-канал акции 
подписались больше во-
семнадцати тысяч человек. 
И когда открыли конкурс на уча-
стие в «Поезде Памяти – 2023», на 

организаторов обрушился шквал за-
явок. В Беларуси отбирали из один-
надцати тысяч претендентов, в России 
конкурс был похлеще, чем во многие 
престижные вузы, – двадцать человек 
на место. И нашими двумя странами 
не ограничивались. В нынешней ак-
ции участвуют еще и юные граждане 

Армении и Кыргызстана.
В этом году организаторы 
привнесли много нового. 

Начиная с набора «пасса-
жиров». В прошлом году 
ими стали победители 
олимпиад, конкурсов, 
отличники и активи-
сты. То есть участни-
ков отбирали «сверху». 

В этом же году устрои-
ли конкурс. Претенденты 

должны были заполнить под-
робную анкету, снять видеоро-

лик до полутора минут на тему «Наше 

общее прошлое» и написать эссе на те-
му  «Поезд Памяти» – для меня это...».

– Проект станет еще масштабнее и 
интереснее, – уверен заместитель ди-
ректора Национального центра худо-
жественного творчества детей и мо-
лодежи Министерства образования 
Беларуси Дмитрий Туронок. – Поэто-
му и конкурс строже и избирательнее.

Акция началась с масштабной воен-
но-исторической реконструкции первых 
дней  войны в Брестской крепости. По-
сле поезд «эвакуировал» ребят в Грод-
но. И дальше они проедут по местам 
боевой славы белорусов и россиян. 
Их ждет и еще одно важное союзное 
мероприятие – Форум регионов в Уфе.

А завершится путешествие в горо-
де-герое Москве, где ребята проведут 
два дня. Вернее, поезд возьмет паузу 
для того, чтобы в следующем году от-
править уже новых ребят по рельсам 
исторической памяти наших народов.

ПО РЕЛЬСАМ ПАМЯТИ

КЫРГЫЗСТАН

 
НА ЗАМЕТКУ

В прошлом году 200 
участников «Поезда  

Памяти» проехали 5911 
километров, посетили  
15 городов в Беларуси  

и России, провели  
в дороге 140  

часов.

МЕМОРИАЛЫ

В дни  
мероприятия  
можно будет  
и попеть,  
и поплясать,  
и отправиться  
в гастротур.
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ЭКОНОМИКА

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Наши страны продолжа-
ют наращивать товарообо-
рот рекордными темпами.

ГИБКО И УСПЕШНО
Россия всегда была главным 

торгово-экономическим парт-
нером Беларуси. С девяностых 
она ни разу не уступала первое 
место по импорту и экспорту 
республики другим государ-
ствам. Этому способствовали 
связи производственной коо-
перации, которые сложились 
еще в Советском Союзе.

– В 2021 году республика 
была на четвертой позиции 
по объему товарооборота по-
сле Китая, Германии и Ни-
дерландов, – пояснил торго-
вый представитель России 
в Беларуси Юрий Золота-
рев. – В 2022 году на третьем 
месте оказалась Турция, при 
этом Беларусь, пусть и опу-
стившись на 5-ю строчку, се-
рьезно сократила отставание 
от Германии и Нидерландов.

Минск фактически начал 
замещать товары из недру-
жественных стран на россий-
ском рынке – быстро, гибко, 
успешно.

– В этом году есть все шансы 
войти в тройку главных торго-
во-экономических партнеров 
России. Это возможно, потому 
что Беларусь выпускает вос-
требованную высокотехно-
логичную машиностроитель-
ную продукцию. Именно то, 
в чем нуждаются российские 
предприятия. Спрос Москвы 
и предложения Минска со-
впали, цифры будут расти и 
дальше.

Только за прошлый год пере-
ориентировали 6,5 миллиарда 
долларов белорусского экс-
порта с европейского и укра-
инского рынков на Россию.

ВЗЯЛИ ХОРОШИЙ 
ТЕМП
Мы потеряли счет количе-

ству санкционных пакетов, 
которые вводят в отноше-
нии наших стран. Западные 
«партнеры» думали, что без 
их товаров наша экономика 
рухнет. Но добились прямо 
противоположного эффекта, 
потому что не учли возмож-
ности белорусско-россий-
ского сотрудничества: оно 
стало лишь шире. Развиваем 

не только товарооборот, но 
и прокладываем союзные пу-
ти на другие рынки.

Минск начал разворачивать 
торговые потоки на восток 
еще в 2021 году, когда подпи-
сали соглашение о перевалке 
нефтепродуктов через россий-
ские порты.

– Беларусь использует де-
вятнадцать портов России 
для экспорта нефтепродуктов 
и калийных удобрений. Ос-
новное направление – Санкт-
Петербург и Ленинградская 
область. Кроме того, осваи-
вают порты Астраханской об-
ласти и даже Приморья.

Совместная логистика по-
путно дает новый импульс 
сотрудничеству с региона-
ми. Взять, к примеру, ту же 
Астрахань. В этом году она 
планирует закупить 270 еди-
ниц коммунальной техники 
белорусского производства, 
углубляется взаимодействие 
с  «Могилевлифтмашем», 
развивается экспорт строи-
тельных услуг из Беларуси. В 
ответ южная область постав-
ляет овощи, шерсть, рыбу и 
даже картофель. Только за 
прошлый год – рост товаро-
оборота между Беларусью и 
Астраханью в два раза.

Или тот же Приморский 
край. От Минска до Влади-
востока – почти десять тысяч 
километров. А товарооборот 
в последние годы растет бе-
шеными темпами. В 2020 го-
ду – 17,3 миллиона долларов 
и уже в 2021-м – 32,7 милли-
она. Торгуем всем – от рыбы 
и лекарств до автомобилей 
и тракторов. Одних только си-
ловых трансформаторов про-
изводства Минского электро-
технического завода имени 
Козлова Приморский край 
в прошлом году закупил на 
сумму почти два миллиона 
долларов.

В прошлом году Беларусь 
посетило больше сотни де-
легаций различного уровня 
из регионов России. Ответ-
ных визитов было примерно 
столько же. А венцом реги-
онального сотрудничества 
ежегодно становится Форум 
регионов наших стран, кото-
рый доказал свою эффектив-
ность в наращивании союз-
ного товаро оборота. С 2014 
года на его площадках было 
подписано более 400 согла-
шений, а сумма коммерче-
ских контрактов превысила 
4 миллиарда долларов.

 ■ У Беларуси слава 
аграрной республики.

Порой кажется, что 
жители Москвы или 
Санкт-Петербурга раз-
бираются в молочке и 
колбасах из Беларуси 
лучше, чем сами бело-
русы. И в этом нет ни- 
чего удивительного: до 
семидесяти процентов 
белорусской сельхоз-
продукции поставляется 
в российские регионы.

Если в 1995 году из Бе-
ларуси экспорт мясной 
продукции в Россию ис-
числялся скромными 39,3 
миллиона долларов, то к 
2020-му объемы нарас-
тили до 531,3 миллиона. 
Та же ситуация с карто-
фелем и овощами: с 2,1 
миллиона до 179,1.

 ■ Программы Союзного государ-
ства – основа для роста.

Политический аналитик Петр Пе-
тровский обращает внимание на то, 
что бюджет Союзного государства со-
стоит в основном из четырех частей – 
научно-технические проекты, инфра-
структурные, культурно-гуманитарные 
и информационные:

– Самая интересная – научно-тех-
ническая часть финансирования, ее 

направляют на инновационные сферы. 
Всего таких программ было около се-
мидесяти. В 2023 году будет еще три – 
в области лазеров, космоса и связи. 
Импортозамещение очень востребо-
вано, нужно расширять и увеличивать 
количество этих программ и их финан-
сирование. Не время расслабляться.

Ведь именно научные разработки и 
исследования лягут потом в основу 
союзной промышленности. Год на-
зад Россия и Беларусь подписали 

соглашение о выделении Минску 
105 миллиардов российских рублей 
(1,7 миллиарда долларов) на импор-
тозамещающие проекты.

Речь не о каких-то долгосрочных 
перспективах, а о реальном резуль-
тате здесь и сейчас. Впрочем, это не 
значит, что масштабы промышлен-
ного товарооборота между странами 
начнут снижаться.

– В прошлом году предприятия, 
входящие в структуру Министер-

ства промышленности, на пятьдесят  
процентов увеличили экспорт на рос-
сийский рынок. В этом году планиру-
ем рост в десять процентов, – расска-
зал зам министра промышленности 
Беларуси Дмитрий  Харитончик.  
– На рынок России выходят и постав-
щики из других стран, в том числе 
Турции и Китая. Это серьезные кон-
куренты, нам придется активно по-
бороться.

СТАТИСТИКА

ВКУС ЭКСПОРТА

НЕ ВРЕМЯ РАССЛАБЛЯТЬСЯ

БЕ
ЛТ

А

НАКОПИТЕЛЬНЫЙ ЭФФЕКТ

ИНТЕГРАЦИЯ

В первом квартале этого 
года взаимные поставки 

снова подросли –  
на 22 процента.
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Максим ЧИЖИКОВ, 
Дмитрий ДЕЛИНСКИЙ

 ■ Башкортостан предо-
ставляет белорусским ком-
паниям хорошие возмож-
ности – чтобы они могли 
вести бизнес в России.

КРУТОЙ ОБОРОТ
В декабре 2021 года во 

время визита главы Баш-
кортостана Радия Хаби-
рова в Беларусь Александр 
Лукашенко заявил, что не-
плохо было бы, чтобы со 
временем взаимный това-
рооборот между Минском 
и Уфой достиг миллиарда 
долларов в год. Пока к этой 
цифре стороны двигаются 
небольшими шажками. По 
итогам 2021 года оборот 
составил 292,2 миллиона 
долларов. В 2022-м этот по-
казатель перевалил за 320 
миллионов. И в первом квар-

тале 2023-го темпы не сни-
жаются, рост – 57 процен-
тов. Беларусь перебралась 
с пятого на четвертое место 
во внешнеторговом обороте 
Башкортостана.

В основе экспорта из рос-
сийского региона – поставки 
химической продукции, ме-
таллов, продовольственных 
товаров и сырья, машино-
строительной и минераль-
ной продукции. Импортиру-
ют же из Беларуси продукты 
и металл, древесину, цел-
люлозно-бумажные изде-
лия, текстиль. Но почти со-
рок процентов – продукция 
машиностроения.

По мнению министра 
промышленности и энер-
гетики Александра Шель-
дяева, Башкортостан – инве-
стиционно привлекательная 
республика:

– Одно дело, когда ты тор-
гуешь из Беларуси в россий-
ских регионах, а другое, 
когда производишь у нас, 
в центре страны, где рядом 
пять городов-миллионников 
(Пермь, Самара, Екатерин-
бург, Казань и Челябинск. – 
Прим. ред.), где проходят 
федеральные трассы М-5 и 
М-7 и «железка» вплоть до 
Китая.

Есть в республике и особая 
экономическая зона «Алга». 
Но поддержкой предприятия 
смогут пользоваться, только 
если они зарегистрированы 
в республике.

ТРОЛЛЕЙБУС  
НА ВОСТОК
Локализация белорусских 

брендов в Башкортостане 
идет активно. Уфимский 
трамвайно-троллейбусный 
завод заключил госконтракт 
на поставку белорусских 
троллейбусов на базе МАЗа. 
Компания-поставщик будет 
инвестировать в местное 
производство в обмен на за-
каз. На уфимский завод по-
ступает окрашенный осте-

кленный кузов – это тридцать 
процентов от будущего трол-
лейбуса. На УТТЗ на маши-
ну устанавливают основные 
агрегаты: привод, двигатель, 
компрессор, гидростанцию, 
информационные системы, 
систему безопасности и по-
жаротушения. Там же – на-
стройка, запуск и отладка. На 
сборку одного троллейбуса 
уходит три-пять дней.

Машина напичкана элек-
троникой. Перед водителем – 
бортовой компьютер, за его 
спиной – диагностическая 
панель собственной разра-
ботки. Каждый диод обозна-
чает определенную электри-
ческую цепь в машине, что 
позволяет быстро определить 

причину неполадки. На кузо-
ве и в салоне несколько ка-
мер видеонаблюдения.

В прошлом году первые ма-
шины уже отправили в Хаба-
ровск, Братск, Новосибирск  
и Новокузнецк. В 2023-м 
девяносто троллейбусов со-
вместного производства по-
лучит Пенза. Кроме того, до 
конца 2024-го на улицы Уфы 
выйдут 45 троллейбусов УТТЗ 
с белорусскими комплектую-
щими. А новую модель пред-
ставят на Форуме регионов.

Планируют запустить и со-
вместное с Беларусью пред-
приятие по производству 
трамваев, как это уже сде-
лали в Нижнем Новгороде.

ПАРКОВКА  
ДЛЯ МАЗА
В Уфимском районе рабо-

тает дилерский центр МАЗ. 
Белорусский завод планиру-
ет построить и сервисный 
центр для грузовых машин.

– По нашим планам, он 
появится в 2023 году на 
федеральной трассе М-5. 
Соглашение подписали на 
инвестфоруме «Зауралье» 
в  июне 2022 года, – гово-
рит глава Башкортостана 
Радий Хабиров.

Еще одно направление со-
трудничества – это сборка 
спецтехники. На стерлита-
макском заводе «Красный 
пролетарий» готовы выпу-
скать комбинированные до-
рожные машины, мусорово-
зы, самосвалы.

Минский моторный завод 
будет собирать двигатели 
и генераторные установки 
в Башкортостане.

Фирма «Пакер» из Ок-
тябрьского внедрила боль-
ше пятидесяти технологий на 
месторождениях «Белорус-
нефти». Совместные проекты 
охватывают всю цепочку: от 
разработки месторождения, 
бурения скважин, их обу-
стройства, эксплуатации до 
ремонта и сервисного обслу-
живания.

САМАЯ ОБАЯТЕЛЬНАЯ И ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ

 ■ Еще одно перспективное направление – туризм.

О развитии отношений в этой отрасли рассказал премьер-
министр правительства Башкортостана Андрей Назаров.

– Беларусь – красивая, понятная нам страна. Мы расши-
рили программу «Башкирское долголетие. Туризм». Пер-
вые группы туристов уже посетили братскую республику 
и остались очень довольны. Для удобной логистики мы за-
пустили субсидируемые правительством региона прямые 
авиарейсы Уфа – Минск.

 ■ Во время форума «Амко-
дор» запустит в Уфе завод 
по производству сельхозтех-
ники.

Приоритетом остаются инвести-
ции в АПК, в том числе в произ-
водство сельхозтехники. Компания 
«Амкодор» собирается вложить 
1,5 миллиарда российских рублей 
в предприятие по выпуску обору-
дования для обработки зерна в ин-
дустриальном парке «Уфимский». 
Комплекс запустят во время фо-
рума. Речь идет о строительстве и 
второго завода «Амкодор», на этот 
раз по производству коммуналь-
ной техники. Цена контракта – три 
миллиарда российских рублей.

Есть желание расширять взаи-
модействие в строительстве за-
правок, поставках в Беларусь про-
дуктов из Башкортостана.

– Мы начали активную работу 
по усилению промышленной ко-
операции в разных направлени-
ях. В ЖКХ это локализация про-
изводства «Могилевлифтмаш» 
в нашей республике. В сфере 
транспорта – создание совмест-
ного предприятия по производ-
ству трамваев и троллейбусов. 
В торговле и сервисе – развитие 
в сети магазинов «Товары Бела-
руси». В сельском хозяйстве – 
выпуск гусеничной техники МТЗ 
и использование белорусских 
комбайнов «Гомсельмаш» для 
уборки зерна, – называет и дру-
гие точки соприкосновения глава 
Башкортостана.

В 2023-м Башкортостан плани-
рует закупить двести тракторов 
«Беларус», сто зерноуборочных 
комбайнов «Полесье», 25 кормо-
уборочных и около ста единиц дру-
гой сельхозтехники.

Тесные контакты и в легкой 
промышленности. Речь идет  
о выпуске огнеупорной спецодеж-
ды. Шерстяное сырье производят 
в Башкортостане, потом его от-
правляют в Минск на предприятие 
«Камволь» для обработки. После 
чего ткань возвращают в Уфу для 
пошива готовых костюмов.

– Технология согласована, до-
говоры подписаны. По плану до 
октября 2023 года наша компания 
«Капман» сошьет двадцать тысяч 
летних и восемь тысяч зимних ком-
плектов такой спецодежды, – со-
общил Радий Хабиров.

Министр внешнеэкономиче-
ской связи и конгрессной де-
ятельности Республики Баш-
кортостан Маргарита Болычева 
рассказывает, что местный бренд 
«Эколь» начал торговать в Белару-
си стиральными порошками «Луч» 
и «Зифа»:

– При этом параллельно к нам, 
наоборот, зашла белорусская 
бытовая химия – полный аналог 
«Эколь» и по качеству, и по цене.

РАЗВИТИЕ

ПО ЗЕРНЫШКУ 
КЛЮЮТ

ЛОГИСТИКА

НА САМОЛЕТЕ В МИНСК
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Грузовикам из Минска 
дали зеленый свет  

в Уфе.

Уфимский аэропорт имени Мустая 
Карима готов принимать рейсы из 

Беларуси хоть каждый день.
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 ■ Производители из Рос
сии заменили в Беларуси 
товары многих западных 
марок.

– Из-за санкций в наших 
странах не хватает материа-
лов и комплектующих, и мы 
можем и будем друг друга 
поддерживать в импортоза-
мещении, – сказал «Союзному 
вече» губернатор Владимир
ской области Александр Ав
деев. – Минский тракторный 
завод уже сейчас помогает 
нам возрождать тракторостро-
ение – в Коврове, на КЭМЗе, 
выпускают трактор из их ли-
нейки, но под нашим брендом.

А продукция «Муроммашза-
вода» – элементы трансмис-
сии, подвески, различные ча-
сти ходовой системы и прочие 

агрегаты  – заинтересовала 
производителя транспортных 
средств «Белкоммунмаш».

– Предложили поставлять 
в Беларусь то, что они раньше 
покупали у западных компа-
ний, – продолжил Авдеев. – 
Например, клеи и герметики 
владимирского «Адгезива» 
вместо хенкелевских для хо-
лодильников «Атлант», лекар-
ства «Генериума».

Областной Фонд содействия 
развитию ЖКХ подписал со-
глашение с «Могилевлифтма-
шем» на участие в региональ-
ной программе капремонта. 
Белорусы помогут заменить 
в домах около 650 лифтов.

– В прошлом году запустили 
модернизацию парка комму-
нальной техники и пассажир-
ского транспорта, – расска-

зал Авдеев. – В ближайшие 
годы нужно закупить больше 
семидесяти единиц техники 
для ЖКХ и больше ста авто-
бусов и троллейбусов. Их как 
раз производят в Беларуси. 
Первые четыре троллейбуса 
МАЗ поставят во Владимир 
уже этим летом.

ТЕРРИТОРИИ РОСТА

БЕ
ЛТ
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К хорошему соседу можно обратиться 
не только за солью, но и за косметикой, 
тракторами, одеждой.

 ■ Автомобиль самарского АвтоВАЗа очень популя
рен в Беларуси.

– Беларусь – стратегически важный торгово-экономический 
партнер Самарской области, – говорит глава региона Дмит
рий Азаров. – И санкции Запада против наших стран лишь 
способствуют кооперации.

Мощным импульсом стал прошлогодний визит самарской 
делегации в Беларусь. Сейчас у семнадцати крупных промыш-
ленных предприятий региона контракты по импорту комплек-
тующих белорусского производства: станков, электрооборудо-
вания, подшипников, компонентов для химической продукции.

– Нам поставляют лифты, агропромышленную технику, 
электробусы, автобусы, трамвайные вагоны, – перечислил 
губернатор. – Мы заключили контракт на замену полутора 
тысяч лифтов в 2022–2024 годах, купили сельхозтехнику на 
873 миллиона российских рублей. 153 трактора, 22 зерно-
уборочных комбайна и два комплекса для заготовки кормов.

Четырнадцать предприятий Самарской области заключили 
договоры поставок промышленной продукции для предприятий 
Беларуси.

– В последние годы большая часть белорусского авторынка 
формировалась за счет машин российского производства, – 
добавил Азаров. – «Лада» входит в тройку лидеров.

 ■ Алтайский край и Беларусь продолжат 
наращивать взаимные поставки.

– Несмотря на географическую удаленность, 
Беларусь – один из основных внешнеторговых 
партнеров края и занимает среди них по итогам 
2022 года второе место, – рассказал глава ре
гиона Виктор Томенко. – Товарооборот между 
краем и республикой увеличился почти на сорок 
процентов.

Алтайский край поставляет в Беларусь про-
дукцию машиностроения, муку и крупы, товары 
химотрасли. Импорт в основном представлен 
металлопродукцией, сельхозтехникой, косме-

тикой и одеждой. За последние полтора года 
появились новые позиции:

– Договорились продолжать сотрудничество в  
аграрном секторе, ЖКХ, культурно-гуманитарной 
сфере. Ждем, что белорусские предприятия бу-
дут участвовать в обновлении городского пасса-
жирского транспорта, дорожной техники, лифтов.

Алтайские компании готовы расширить постав-
ку колесных дисков, топливных систем. Появятся 
совместные научные и инновационные проекты, 
а также в сфере культуры.

– Сегодня, в такое непростое для наших стран 
время, мы опираемся друг на друга. Так будет 
и дальше.

 ■ Гродненскую область 
не обделили средства
ми из бюджета России – 
на одну только БелАЭС 
дали  десять миллиардов 
долларов.

Гродненский регион – это 
самая западная область Со-
юзного государства, но не-
смотря на географическую 
удаленность от восточной гра-
ницы страны основной торго-
вый партнер – это Россия. На 

нее приходится шестьдесят 
процентов экспорта.

– Многие наши предпри-
ятия включены в коопера-
тивные цепочки с крупными 
 российскими производите-
лями. Поставляем на экс-
порт продукты, ту же мо-
лочку, – пояснил Владимир 
 Караник, председатель 
Гродненского облиспол
кома.

Россия активно инвестиру-
ет в реальный сектор эконо-
мики Гродненской области. 
И главный пример, конечно, 
БелАЭС.

– Хороший импульс к ак-
тивизации и расширению 
наших связей дал IX Форум 
регионов, который год назад 
прошел в Гродно. Приняли 
много решений и запустили 
конкретные проекты.

 ■ Витебская область  – активный 
участник форума.

С чем на финишную прямую выходит 
ближайший сосед России, рассказал пред
седатель Витебского облисполкома 
Александр Субботин.

– За время подготовки к форуму и в 
течение его проведения подпишем 123 
коммерческих контракта. Сумма экспорт-
ных контрактов составила 2,97 милли-
арда российских рублей. Минуя цепочку  
посредников, удается повысить кон-
курентоспособность изделий по цене,  
сократить затраты на перевалку гру-

зов, ужесточить контроль за качеством 
изделий, исключить случаи недобросо-
вестной конкуренции на общих рынках,  
повысить степень доверия и ответствен-
ности сторон друг перед другом. 

Будущее – за производственной коопе-
рацией между предприятиями.

– Необходимо заместить импорт,  
который раньше поступал из недруже-
ственных стран, сформировать схемы его 
доставки потребителям и условия рас-
четов. Сейчас над этим работают пред-
приятия машиностроения, нефтехимии, 
энергетики, легкой и пищевой промыш-
ленности.

Подготовили Анастасия ЯЛАНСКАЯ, Ольга ВАЛЬЧЕНКО, Ольга БОГАЧЕВА.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ВМЕСТО «ХЕНКЕЛЯ» –  
ВЛАДИМИРСКИЙ ГЕРМЕТИК

БЕ
ЛТ

А

МАЛИНОВАЯ «ЛАДА» ТРАНСПОРТ

ЖДЕМ ЛИФТЫ И АВТОБУСЫ КООПЕРАЦИЯ

КОНТРАКТЫ НА ТРИ МИЛЛИАРДА ВЗАИМНЫЙ ИНТЕРЕС

ВЕСОМЫЙ ВКЛАД ИНВЕСТИЦИИ

В Беларуси при сборке 
холодильников используют 

российские полимеры.

Лифты могилевского 
производства – 

палочка-выручалочка 
для соседней страны.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ О таких машинах мечта-
ет каждый хлебороб.

Рекордные урожаи зерно
вых, которые уже не первый 
год собирают в России, бы
ли бы невозможны без пер
воклассной техники. Такую 
выпускают на заводе «Брянск
сельмаш» в партнерстве с бе
лорусским «Гомсельмашем» 
под маркой «ДеснаПолесье».

ВЫРАЗИТЕЛЬНЫЕ 
ЛИВРЕИ
Успешное сотрудничество 

этих предприятий – одна из 
визиток союзной интеграции. 
Пример того, каких высот мо
жем достичь сообща.

– Вот почему мы выбрали 
для себя лозунг «Сила в един
стве». Эффективное взаимо
действие с братской Белару
сью позволяет решать любые 
задачи и уверенно смотреть 
в будущее, несмотря на по
пытки Запада санкциями за
тормозить наше развитие, 
разорвать наши страны. Ни
чего не выйдет. Вместе мы 
сила, которая все преодоле
ет, – уверен исполняющий 
обязанности генерального 
директора предприятия Ан-
дрей Шилин.

В экономике самый объек
тивный показатель – цифры. 
«Брянсксельмаш» – один из 
лидеров российского маши
ностроения. Каждый третий 
комбайн, работающий на по
лях страны, произвели имен
но здесь. Только в прошлом 
году выпустили 1,2 тысячи 

машин. Помимо комбайнов, 
сеялки, технику для мульчи
рования. Вот вам и санкции. 
Против нашей силы ничто 
не устоит. Не зря борта тех
ники украшают выразитель
ные ливреи с изображением 
былинных русских богаты
рей – Добрыни и Пересвета. 
Заводчанам особенно дорог 
последний  – ведь он свой, 
брянский.

ВЫТАЩИЛИ  
ИЗ ЗАБВЕНИЯ
Налаживать сотрудничество 

Гомелю и Брянску сам бог ве
лел. Они – ближайшие сосе
ди. Какихто четыре часа на 
машине.

Взаимодействие заводов на
чалось в 2005 году. «Гомсель
маш», по сути, вытащил сосе
дей из небытия. Когдато, еще 
в советское время, брянское 
предприятие процветало – вы
пускало зерновые сушилки, 
которые шли во все республи
ки Союза. Но развал единой 
страны оказался для него, как 
и для сотен производств, роко
вым. Практически пятнадцать 
лет по опустевшим цехам гу
лял ветер. Завод существовал 
лишь на бумаге.

Тогда как на «Гомсельмаше» 
производство такой нужной на 
селе техники удалось не только 
сохранить, но и постоянно ее 
совершенствовать. Шутка ли, 

в одном только конструктор
ском бюро работают шестьсот 
высококвалифицированных 
специалистов. Опора на соб
ственные силы – черта бело
русов. Потому и выстояли. А 
затем решили и соседям по
мочь  – дать вторую жизнь 
брянскому заводу, а закре
питься основательно на рос
сийском рынке, увеличивая 
объемы продаж.

ЗАКАЗЫ 
РАСПИСАНЫ НА ГОД
Началось сотрудничество 

с  того, что представители 
«Гомсельмаша» предложили 
создать сборочное производ
ство их техники. Передали до
кументацию. Помогли с ин
вестициями. И дело пошло. 
Начинали с комбайна КСК
100. Затем перешли на его 
модернизированную версию 
КСК600. Его и сейчас выпу
скают. Но время и прогресс не

умолимо идут вперед. Техника 
совершенствуется. И главный 
хит модельного ряда сего дня – 
зерноуборочный универсал 
КЗС1218. У аграриев он не
имоверно популярен. Рвут бук
вально с руками. 

Сельчане любят машину за 
надежность, высокую произ
водительность и комфорт.

– Увеличенный бункер за
грузки. Двигатель мощный. 
Кабина очень удобная. Погода 
у нас непредсказуемая. Дож
ди не редкость. Но машина 
отлично приспособлена для 
неблагоприятных условий на 
уборке культур повышенной 
влажности. Работаю на нем 
уже два года – никаких про
блем. А всего я на комбайнах 
уже восемь лет. Управлял тех
никой других марок. Нет, 1218 
однозначно лучше, – уверен 
механизатор из Пермского 
края Иван Лагутин.

– Производительность ком
байна такова, что позволяет 
меньшим, чем прежде, ко
личеством техники убирать 
большие площади. Обмолачи
вает мягче. Зерно сразу мож
но везти на элеватор первым 
классом. К тому же 1218, что 
для нас очень важно, в экс
плуатации экономичнее, чем 
техника других марок. Обнов
ляя парк, мы от других теперь 
отказываемся в пользу этой 
машины,  – рассказал руко-
водитель сельхозпредприя-
тия в Челябинской области 
Юрий Бобырь.

Спрос рождает предложе
ние. Эта железная формула 
применительно к брянскому 
заводу действует на все сто. 
Здесь не работают на склад. 
Технику выпускают только 
по предоплате. И заказы рас
писаны уже на год вперед. Го
товые машины прямо тут же 
грузят на железнодорожные 
платформы и отправляют за
казчикам. Поскольку пред
приятие совместное, качество 
изделий проверяет не только 
собственный ОТК, но и белору
сы. Представители «Гомсель
маша» регулярно приезжают 
на БСМ – никаких нареканий, 
все путем.

Григорий РАПОТА, заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по энерге-
тике и транспорту:

– Я недавно побывал на «Брянсксельмаше». 
Впечатления – только положительные. Выпу-
скать два сложных комбайна в сутки – боль-
шой показатель. И требует очень высокой ор-
ганизации. Почти стопроцентная локализация 
производства – это образец плодотворного 
сотрудничества между Россией и Беларусью 
в высокотехнологической области. Хочется, 
чтобы таких предприятий у нас стало больше.

 ■ У техники есть и функция уборки 
в режиме автопилота.

На «Брянсксельмаше» не просто идут в но-
гу со временем. Бегут, обгоняя конкурентов.

И выпускают умные машины, оснащенные 
электронным мозгом. Брянск в этом стал 
пионером. Впервые в мире на сельхозтех-
нику здесь стали устанавливать автопилот 
на основе искусственного интеллекта. На-
зывается система Cognitive Pilot – российская 
разработка. Не машина – мечта комбайнера. 
Спокойно можно отпустить руль – автопилот 
с видеокамерой следит, как едет комбайн 
и рулит, строго выдерживая кромку участка. 
Электронный помощник заметно облегчает 
труд комбайнера. Ведь в уборочную страду 
каждый день дорог. Люди вкалывают от рас-
света до заката и чудовищно выматываются. 
С автопилотом – совсем другое дело. Чело-
век полностью разгружен. Плюс – рост про-

изводительности. У умных машин она  выше 
на треть, а потери урожая вдвое меньше.

И комфорт люкс. Уборка зерна сегодня 
дело непыльное. В кабинах комбайнов есть 
и система ГЛОНАСС, и отопление, и кон-
диционер. Цветные дисплеи, джойстик, 
 магнитола. Работать под музыку всегда 
веселее.

Ах да, санкции. Для многих предприятий 
в России прекращение поставок импортных 
комплектующих стало огромной проблемой.

– Нас же это почти не коснулось, – поясняет 
Андрей Шилин. – От импорта мы практически 
не зависели – всего два процента деталей 
в общем объеме машин. Поставщики в  ос-
новном белорусские и российские.  Кое-какие 
детали получали, например, из Украины. 
Теперь делаем из отечественного металла. 
Сильно увеличили номенклатуру. С гидрав-
ликой так же – заменили на аналог, никаких 
проблем. В будущем своем уверены.

 ■ Чудо-фреза рубит в труху огромные пни и прокладывает 
просеки в лесу.

Брянцы кое в чем уже превзошли своих белорусских учителей. 
Теперь здесь тоже есть свое КБ, не такое многочисленное, как 
в Гомеле, но штуки придумывает уникальные.

– Раньше мы действительно больше занимались сборкой машин 
«Гомсельмаша». И продолжаем работать с ними по лицензионно-
му договору. Но сейчас мы большое, взрослое самодостаточное 
предприятие с собственными производственными участками, раз-
работками и проектами, – рассказывает Андрей Шилин.

Например, мульчирующая фреза. В Беларуси таких не выпуска-
ют, только в Брянске. И продают в том числе в Беларусь. Машина 
– зверь. Она предназначена для расчистки пахотных земель. Даже 
огромные, в несколько обхватов, пни легко крошит в мелкую тру-
ху. Деревья валит, как танк, и превращает в опилки. Ее актуаль-
ность трудно переоценить – в России сейчас огромные средства 
вкладывают в разработку залежных земель. И без мульчи здесь 
как без рук. Применять ее можно не только в сельском хозяйстве, 
но и в  энергетике. Например, для прокладки просек в лесу под 
установку линий ЛЭП. 

ВАЛИТ ДЕРЕВЬЯ, КАК ТАНК ИННОВАЦИЯ ПОД МУЗЫКУ ВИВАЛЬДИ ХАЙ-ТЕК
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БОГАТЫРСКАЯ НАША СИЛА
Могучий, словно 
былинный герой.
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ЖИВОЙ УГОЛОК

Михаил ПАНЮКОВ,  
Валентина КОЗЛОВИЧ 

 ■ Зубры приехали в российский 
регион с королевским комфортом.

СЕНСАЦИЯ:  
БУДЕТ ПОПУЛЯЦИЯ
– Все-все-все, отойди!
Сотрудник башкирского заповедника 

еле успевает отскочить от большого де-
ревянного ящика, через приоткрытую 
стену которого вырывается мощное 
животное. Оно устремляется к лесу, 
но метров через двести останавливает-
ся и недоуменно оглядывается назад. 
Как будто спрашивает: «Что вообще 
происходит?!» А просто мохнатые го-
сти из Беларуси сменили прописку на 
башкирскую. Осваиваться будут на 
территории Икского зоологического 
заказника, который граничит с природ-
ным парком «Мурадымовское ущелье».

Путь зубра до места был неблизким, 
но по животным меркам – суперком-
фортным. Судите сами: отдельное «ку-
пе» – деревянная клетка. «Все включе-
но» – по пути поят и кормят, это вам 
не плацкарт!

– Сколько живу, такого не видал! – 
с полным правом мог бы сказать наш 
рогатый герой.

Видео с прибытием дорогих гостей 
выложил на своей страничке глава 
Башкортостана Радий Хабиров, ини-
циатор переселения беловежских бо-
гатырей на просторы Южного Урала.

– Этих красивых, величественных 
зубров даже зверями назвать не мо-
гу, – заявил местный лидер. – Скорее 
шедевры природы прибыли в нашу 
республику. Наша задача – очень ам-
бициозная: сформировать устойчивую 
популяцию животных, которые сами 
будут размножаться и гармонично впи-
шутся в природу Башкортостана.

НАКОРМИЛИ ДО ОТВАЛА
Поскольку зубры человеческой ре-

чью не владеют, за комментариями 
мы обратились к заместителю дирек-
тора Особо охраняемых природных 

территорий Башкортостана Фариту 
Абдуллину. По его словам, 2,6 тысячи 
километров до нового места живые 
символы Беларуси преодолели чуть ли 
не с королевским комфортом.

– Зубр – не овечка все-таки. Про-
являет ли он агрессию, когда его на-
сильно пытаются переместить?

– Вообще это мирные животные. 
Самцы бывают агрессивны только во 
время гона, когда у них спаривание. 
А самки – две недели после рождения 
зубрят. В остальное время ведут себя 
очень спокойно, меланхолично даже. 
Но подобраться к ним действительно 
сложно. Людей они опасаются, не под-
пускают ближе 150–200 метров.

– И как же решается проблема 
с отловом? Их погружали в сон?

– Нет такой необходимости. В клетку 
их приманили кормом. К ней ведет 
сужающийся 
коридор, а 
когда зве-
ри заходят 
в ящик, 
с з а д и 
опускает-

ся дверка. Потом эти ящики с помощью 
кранов поднимают на специальную 
платформу.

– Для них это, наверное, сильный 
стресс.

– Конечно! И для домашних живот-
ных такие переезды сложны, а для ди-
ких и подавно. Поэтому попытались 
создать им максимально комфортную 
обстановку. В каждом ящике есть поил-
ка, кормушка. Большегрузная машина, 
на которой их везли, периодически 
останавливалась, животных кормили, 
давали им отдох нуть. Два водителя 
регулярно менялись друг с другом, со-
блюдали особый скоростной режим.

МАМОЧЕК  
ПРИВЕЗУТ ПОЗЖЕ
– Сколько времени занял путь?
– Около двух суток. Сначала, чтобы 

максимально сократить дорогу, мы 
планировали ехать 

по трассе М-5 – через Рязань, на То-
льятти и дальше через Оренбург. Но 
из-за жары белорусская сторона реши-
ла сменить маршрут – поехали по М-7, 
через Владимир и  Нижний Новгород, 
там прохладнее, даже дождик прошел.

– Вот это сервис – в зависимости 
от погоды! Для людей маршруты 
не меняют.

– Это так. А когда добрались до гра-
ницы, мы им еще и эскорт предоста-
вили – автомобиль автоинспекции. 
И уже вместе благополучно добра-
лись – все девять контейнеров.

– А почему все-таки девять – хо-
тели ведь восемнадцать приобре-
сти?

– Оказалось, что часть самок бе-
ременны. Ну куда же будущим ма-
мам в такое тяжелое путешествие? 
По дороге могут неудачно родить. 
Поэтому мы привезли только поло-
вину зубров, а мам заберем после 
родов. Шесть животных до сих пор 
находятся в карантинном вольере, 
троих мы уже выпустили в дикую 
природу. Белорусские специалисты 
не только сопровождали зубров, но 
еще и остались на какое-то время, 
чтобы за ними приглядеть. Звери 
чувствуют себя отлично!

И все же, по утверждению главы 
республики Радия Хабирова, одна 
из самок, привезенных в Башкорто-
стан, оказалась беременной. Видимо, 
очень уж хотелось ей перебраться 
в новые края, поэтому затесалась 
к остальным. Глава региона пообе-
щал, что первого детеныша зубра, 
который родится на новом месте, на-
зовут Башкиренком.

 ■ Десятки братьев на-
ших меньших гибнут из-
за польского забора на 
границе.

Заграждение, которым 
Польша отгородилась от 
Беларуси, для обитателей 
заповедных лесов стало 
чем-то вроде Берлинской 
стены во времена ГДР 
и  ФРГ. Из-за перекры-
тых маршрутов миграции 
страдают не только зубры, 

но и бизоны, косули, лоси 
и многие другие предста-
вители животного мира. 
Они гибнут из-за колючей 
проволоки, меньше раз-
множаются.

Польша настроена враж-
дебно к Минску, но и там 
есть люди, которые спо-
собны воспринимать мир 
не только через полити-
ческую призму. Польские 
экологи направили откры-
тое письмо протеста главе 

Еврокомиссии Урсуле фон 
дер Ляйен, ее первому за-
му Франсу Тиммермансу 
и еврокомиссару по вопро-
сам окружающей среды, 
океанов и рыболовства 
Виргиниусу Синкявичюсу. 
Подписи поставили  почти 
две тысячи специалистов. 
Но у еврочиновников, ви-
димо, есть более важные 
дела. Современная Европа 
разделяет не только живот-
ных, но и людей.

 ■ Останутся ли величествен-
ные парнокопытные в Крас-
ной книге?

Несколько лет назад Между-
народный союз охраны природы 
исключил зубров из списка вы-
мирающих видов. И это, конечно, 
прекрасная новость. Ведь сто лет 
назад на планете оставалась всего 
дюжина этих прекрасных живот-
ных. Может быть, пора их убирать 
из Красной книги?

– Однозначно нет, – говорит зу-
бровед Алексей Буневич. – Над 
изменением природоохранного 
статуса можно думать только тог-
да, когда их численность в Белару-
си превысит шесть тысяч особей, 
пока же зубров втрое меньше.

 ■ Оказывается, рогатые 
и мохнатые уже жили на Урале.

– Наши ученые установили, что 
около пятнадцати тысяч лет на-
зад, в эпоху плейстоцена, зубры 
на территории, где сейчас нахо-
дится Республика Башкортостан, 
уже обитали, – говорит Фарит Аб-
дуллин. – Получается, что мы про-
сто возвращаем их на законное 
место в дикую природу. Сегодня 
уже сформирована самостоятель-
ная популяция в европейской части 

России на западных территориях – 
в Брянской, Орловской, Курской об-
ластях. Зубры водятся даже на Во-
логодчине. И сейчас, по программе 
их сохранения как краснокнижных 
животных, задача – создать само-
стоятельную популяцию уже в вос-
точной части России, в предгорьях 
Урала. Исследователи выезжали 
на место, изучали кормовую базу 
для зубров, климат и пришли к вы-
воду, что здесь эти звери смогут 
прижиться. Лишь после этого мы 
начали их переселять.

СТАТУС-КВО
НАДОЕЛО  
ВЫМИРАТЬ

БЕГ С ПРЕПЯТСТВИЯМИ ПРОБЛЕМАВОЗВРАЩЕНИЕ К ИСТОКАМ ДОМ, МИЛЫЙ ДОМ

Путешественник на фоне 
персонального «купе».

НЕ ЗВЕРИ, ШЕДЕВРЫ ПРИРОДЫ

ТАСС

МАТРИАРХАТ  
В БЕЛОВЕЖСКОЙ ПУЩЕ

ВЗРОСЛЫЕ САМКИ ВЗРОСЛЫЕ САМЦЫ

51,2% 13,7%

ВСЕГО ЖИВОТНЫХ 730
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Белорусы верны тради-
циям и передают их из по-
коления в поколение.

ВЕРНЫЙ ПУТЬ
Когда во время поездки 

в Башкортостан мне пред-
ложили съездить к белорусам 
в  Балтику, я сильно удивил-
ся. Откуда тут, в двух с лиш-
ним тысячах километров от 
Балтийского моря, такое на-
звание? И какое отношение к 
нему имеют белорусы? Ока-
залось, что поселение при-
мерно 150 лет назад основа-
ли латыши, переселившиеся 
из прибалтийских губерний 
Российской губернии сюда,  
в Предуралье. Поэтому  
и Балтика. Позже, уже в нача-
ле века XХ, к этим «берегам» 
прибились и белорусы. Но 
название менять не стали. 
Их потомки бережно хранят 
свою историю и культуру, 
передают ее из поколения  
в поколение.

Сейчас из 1,5 тысячи насе-
ления Балтики чуть больше 
трети – потомки переселен-
цев. А всего в Иглинском рай-
оне, где находится село, живет 
семь тысяч белорусов, поло-
вина всех – в Башкортостане. 
Как и раньше, большинство 
занимается сельским хозяй-
ством, хотя многие работают 
в Уфе  – до 
нее от села 
всего час на 
автобусе.

Едешь по 
центра ль-
ной улице, 
по обе стороны – добротные 
кирпичные и деревянные 
дома, ухоженные садовые 
участки, совсем как в Бела-
руси. Видно, что здесь тща-
тельно следят за хозяйством. 
Есть храм, школа и даже го-
стиница для байкеров.

«Балтийцам» крупно по-
везло: в советское время тут 
был колхоз-миллионер «Путь 
Ленина». Специализировал-
ся на выращивании буренок 

бестужевской породы, кото-
рые частенько привозили 
грамоты и призы с ВДНХ. 
Теперь награды красуются 
в сельском музее. Колхоза, 
правда, уже нет, обанкротил-
ся в шальные девяностые. 
Память о тех временах – па-
мятник Ленину и солидный, 
с колоннами, Дом культуры, 
где и находится белорусский 
центр.

И «СЯБРЫ»,  
И «ПЕСНЯРЫ»
Встречает нас его хозяй-

ка – Жанна Хализова. Ко-
нечно, в на-
циональном 
к о с т ю м е . 
Хотя, по ее 
словам, в 
ней разной 
крови наме-

шано. Но белорусская, похо-
же, оказалась сильнее. Жан-
на изучает культуру родного 
народа, собирает фольклор, 
организует сбор старинной 
утвари.

Дом культуры – уголок ро-
дины для белорусов. Тут про-
ходят посиделки, капустни-
ки, отмечают колядки и день 
Ивана Купалы, а пару лет на-
зад возродили празднование 
Дожинок – последнего дня 

жатвы. Теперь к белорусам 
приезжают изучать фоль-
клор даже с исторической 
родины.

Приезжали «Песняры», 
а вообще в селе есть свой 
 белорусский ансамбль «Ся-
бры», которому уже чет-
верть века. Основателем 
был Александр Харитонов. 
 Талантливый музыкант-са-

моучка,  способный сыграть 
виртуозно на любом инстру-
менте.  Целый уголок в музее 
посвящен ему. Поют в «Ся-
брах» в основном женщины. 
Причем не только белоруски. 
Да так хорошо, что ни один 
праздник без них не обходит-
ся. Не раз ездили они в Бе-
ларусь, в Александрию – на 
«Купалье».

НЕ ЗАБЫВАЮТ 
РОДНУЮ «МОВУ»
На втором этаже Дома куль-

туры – библиотека и музей 
белорусского быта: несколько 
комнат, где буквально каж-
дый квадратный сантиметр 
хранит историю. Это уже вто-
рая экспозиция, первая сгоре-
ла в 2013-м. Молния тогда по-
пала в здание ДК. Загорелась 
крыша, а затем заполыхал 
и второй этаж. Сохранилась 
только одна крыночка. При-
шлось экспозицию собирать 
заново. Люди несли из дома 
старинные вещи – наследство 
бабушек и дедушек: масло-
бойки, прялки, скатерти, 
старинную утварь, чугунные 
угольные утюги. Часть экс-
понатов купили на средства 
регионального гранта.

Теперь тут национальный 
колорит представлен во всей 
красе – плетеные корзины, 
медный, зеленый от време-
ни самовар, ручные жернова, 
расшитые костюмы, рушни-
ки, накидки, пологи, покры-
вала. Из свежих поступле-
ний – этажерка и старинный 
сундук. Есть печка, как в на-
стоящей избе; ткацкие станки 
– латышские и белорусские – 
еще одна обязательная вещь 
в доме. В итоге экспозиция 
стала богаче, чем до пожара.

Не забывают здесь и род-
ную «мову». Одно время бе-
лорусский язык даже входил в 
школьную программу, но те-
перь его учат факультативно. 
Книгами и учебниками снаб-
жают Министерство инфор-
мации и посольство Беларуси. 
Помогают с костюмами и му-
зыкальными инструментами. 
На стеллажах – произведения 
из белорусской соломки. Есть 
в Балтике своя мастерица – 
Любовь Тюрина. Освои-
ла технологию плетения по 
книгам из библиотеки. Теперь 
обменивается опытом с кол-
легами из Беларуси.

Гордость библиотеки  – 
старинный псалтырь, напи-
санный кириллицей. Книгу 
библиотеке передала чита-
тельница, экземпляру больше 
двухсот лет. По нему когда-то 
учили грамоте. Сейчас же это 
просто ценный экспонат.

 ■ В селе Воскресенское до сих пор 
чтут замечательного хирурга с Ви-
тебщины.

В Башкортостане куда ни заедешь, везде 
можно найти белорусский след. Даже там, 
где совсем не ожидаешь.

Есть, например, на юге республики село 
Воскресенское. Знаменито оно, во-первых, 
старейшим на Урале медеплавильным 
 заводом, построенным в 1745 году. Сей-
час от него остались лишь живописные 
развалины. Завод планируют восстано-
вить, но как музей, а не промышленное 
предприятие.

А еще есть картинная галерея. В годы Ве-
ликой Отечественной в село эвакуирова-
ли учащихся московской художественной 
школы. Их так и называют – художники-

«воскресенцы». Через тридцать лет после 
окончания войны они вернулись, привезли 
свои картины и помогли создать галерею.

А расположена она в бывшем доме 
 уроженца Витебской области доктора 
 Эргарда Корлейса. Он окончил гимназию 
в Минске, затем медицинский факультет 
Тартуского университета. В Воскресен-
ское врач-хирург приехал по приглаше-
нию  владельца медеплавильного завода 
Василия Пашкова, трудился в больнице, 
которую построили для рабочих. Не уехал 
и после революции. Доктора  Корлейса и по-
хоронили в больничном саду, под  окнами 
операционной. Могила его  сохранилась, 
и за ней бережно ухаживают. А в Воскре-
сенской амбулатории до сих пор можно 
увидеть стол, на котором Эргард Иванович 
оперировал пациентов.

 ■ Переезжали сюда семьями: из Гродно, Бреста, Моги- 
лева.

Сначала – в поисках свободной и плодородной земли, обещанной 
по столыпинской реформе, а потом бежали от Первой мировой. Доби-
рались кто-то на подводах, кто-то по «железке» в столыпинских ваго-
нах – весьма, кстати, комфортных. Доезжали далеко не все – тяжелый 
путь отсеивал больных, старых, кого-то по пути забирал тиф. Селились 
хуторами. Устраивали хозяйства, заводили скот, выкорчевывали де-
ревья, засеивали поля. Земли им давали не бесплатно, приходилось 
выкупать у местных помещиков или у приехавших чуть раньше латы-
шей. Поначалу жили в землянках, но довольно быстро отстроились.

– Выращивали лен, гречиху, овес, пшеницу. Сажали свою бульбу, 
невиданные раньше тыквы, разводили сады, – рассказывает мест-
ный библиотекарь Надежда Свистун. Ее предки приехали сюда из 
Брестской области. 

Те, кто добрался, в итоге остались: климат устроил, а урожаи были 
лучше, чем на родине. Там болото, а тут, что ни брось, все взойдет. 
Так и вросли белорусы в башкирскую землю.

ВРОСЛИ В ЗЕМЛЮ УРОК ИСТОРИИ ДОКТОР-НАХОДКА УДАЧНЫЙ ОБМЕН
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НАШИ – В БАШКОРТОСТАНЕ!
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Хранительница очага 
культуры – Жанна Хализова.

Гордость местной библиотеки – 
старинный псалтырь, подарок читателей.

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО
СМОТРИТЕ СЮЖЕТЫ О ЖИЗНИ 

БЕЛОРУСОВ НА НАШЕМ  
YOUTUBE-КАНАЛЕ
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ПУТЕШЕСТВИЯ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ «Союзное вече» расска-
зывает, в каких регионах 
провести летние каникулы.

ПО НЕХОЖЕНЫМ 
ТРОПАМ
Экотуризм  – на пике по

пулярности. А в Беларуси, 
с россыпью водоемов и веко
выми лесами, изучать при
родные красоты – что доктор 
прописал.

В начале июня в Беларуси 
прошла акция «Вандруй. Ад
чуй. Натхняйся». Мероприя
тие стало лайфхаком для тех, 
кто никак не мог определить
ся, куда поехать летом.

– Будем изучать белорус
скую «Амазонку», – интригу
ет минчанка Людмила. – Так 
частенько называют Припять, 
одну из самых крупных бело
русских рек. С семьей на ве
лосипедах исколесим Ольша
ны – Туров – Национальный 
парк «Припятский» – Петри
ков – Мозырь. Это и новые 
впечатления, и хорошая физ
нагрузка.

Предложений для разно
образного и качественного 
отдыха с отличным сервисом 
у  нас становится все больше. 
Растет и число желающих 
провести отпуск в родных 
пенатах.

– Всегда активно проявля
ют себя музеи, предлагающие 
экскурсии, мастерклассы, 
квесты, скидки на билеты, 
а  также санатории, гости
ничные комплексы, промыш
ленные предприятия, кафе, 
рестораны. Среди участни
ков – даже Полоцкий универ
ситет. Экотуризм предлагают 
и охотничьи хозяйства, – рас
сказал Дмитрий Морозов, 
директор Национального 
агентства по туризму.

Беларусь с ее вековыми ду
бравами и сосновыми бора
ми – идеальное место для эко
логического туризма. Дмитрий 
Морозов рекомендует обра
тить внимание на аутентичный 
Налибокский заказник. Здесь 
можно прогуляться по эколо
гической тропе «Сябрыньский 
перекресток» и встретить не 
только зуброввеликанов, но 
и других удивительных жи
вотных – тарпановидных ло
шадей, а еще посмотреть, как 
разводят тетеревов.

В гости к амурским тиграм 
приведет экотропа «Гора Лы
сая», которая проходит по 
одному из хребтов Сихотэ
Алиня на Дальнем Востоке. 
Между Москвой и Санкт
Петербургом найдете 

Большую Валдайскую тропу. 
Ее уникальность  – в смене 
экосистем: путешественни
ки увидят широколиственный 
лес, бор, реки с бобровыми 
плотинами, голубые озера 
и разнообразные болота.

Погрузиться в царство По
сейдона можно на уникаль
ной подводной экотропе на 
Алтае. На маршруте увидите 
затонувшую дамбу и метео
станцию на воде, поплаваете 
рядом с местными обитателя
ми: хариусом, щукой и други
ми рыбками.

СОН НА УЛЬЯХ
Один в поле не воин. По

этому сейчас многие усадь
бы объединяются в кластер. 
Так отдых становится более 
разнообразным: гости могут 
приготовить необычный сыр, 
испечь домашний хлеб на за
кваске, узнать секреты лечеб
ных чайных сборов, прока
титься на лошадях, погладить 
кроликов и козочек.

В моде и крафтовый ту
ризм – туры для небольших 
групп, где ставка на нату
ральность, экологичность, 
традиции. Сами агроусадьбы 

хозяева оформляют 
н е о б ы ч н о . 

Например, предлагают вы
спаться на матрасах, набитых 
сеном, устланных льняным 
постельным бельем. А в Лу
нинецком районе приглаша
ют расслабиться на… ульях. 
Как уверяют хозяева, релакс 
под непрерывное гудение сни
мает усталость, избавляет от 
боли в спине, укрепляет им
мунитет и восстанавливает 
нервную систему.

Летом  – сплавы на бай
дарках. Самый популярный 
маршрут – по Ислочи. Свое
нравная река с первых минут 
показывает характер: нужно 
лавировать по быстрому те
чению и уворачиваться от на
висающих деревьев и коряг. 
Адреналина хватает!

В Калининградской обла
сти любители острых ощуще
ний отправляются в водный 
поход по реке с кристально 
чистой водой – Красной. Кру
тые высокие берега создают 
ощущение, что плывешь по 
дну каньона. Вы точно буде
те еще долго пересматривать 
с  друзьями фотографии из ту
ра по Камчатке. Здесь можно 
увидеть дремлющие вулканы. 
Лаву, они, конечно, не извер
гают, но газом иногда «плю
ются».

Да и на Гомельщине среди 
экзотических предложений 
есть и тур в духе «незабывае
мое отчуждение». Чернобыль
ский туризм у гостей все боль
ше набирает популярность.

ВНЕШНИЙ ВИД ВНУТРЕННЕГО ТУРИЗМА

АНАПА
Это один из самых солнечных  

и уютных городов на Черном море. 
Широкие и чистые пляжи, соединя-
ясь между собой, образуют бухту, 
которая, словно щит, закрывает от 
ветра. Вода летом здесь нагревается 
до +28 градусов – купаться одно удоволь-
ствие. На каждом шагу оздоровительные 
лагеря и санатории, большинство делает 
акцент на лечении маленьких пациентов. 
Анапа отлично подходит для детского 
отдыха – в городе и окрестностях много 
развлечений: аквапарки, дельфинарий, 
есть даже крокодиловая ферма! Средние 
цены за ночь в отеле примерно 2,5 тысячи 
российских рублей.

ГЕЛЕНДЖИК
Здесь ласковое и теплое море, при-

ятный климат, доступные цены. В го-
роде есть песчаные и галечные пляжи. 
Популярностью пользуются и экскур-
сии к дольменам или водопадам. По-
чему бы не устроить познавательную 

прогулку между морскими купа-
ниями? Загляните в аква- и са-
фари-парки. Любителям острых 
ощущений стоит отправиться  
в парк экстремальных аттракци-

онов. В Геленджике также можно 
насладиться морскими прогулками 

на яхтах, погрузиться с аквалангом. По-
сле захода солнца в городе жизнь не за-
мирает – распахивают свои двери бары 
и ночные клубы.

Номер в мини-гостинице в семи мину-
тах ходьбы от пляжа будет стоить от 2,2 
тысячи российских рублей.

СОЧИ
Курорты «летней столицы» России 

приглянутся не только любителям по-
плескаться в море, но тем, кто хочет 
«лениво» провести отдых с семьей или, 
наоборот, позажигать, запостить в соц-
сети фото дендрария, морского вокзала, 
смотровой башни на горе Ахун. Цены в 
Сочи стартуют от 3 тысяч российских 
рублей в сутки за двухместный номер.

НАРОЧЬ
Озеро – самое большое  

в стране, площадь восемь-
десят квадратных кило-
метров. Смотришь вдаль,  
а берега не видно. Не зря его 
сравнивают с белорусским мо-
рем. В прозрачной и чистой воде 
можно увидеть, что творится на 
глубине нескольких метров. Са-
мые популярные местные сана-
тории «Сосны», «Нарочь». Цена 
в двухместном номере за сутки  
в среднем – от 2,5 тысячи россий-
ских рублей. Можно остановиться  
в агроусадьбах. Домик на выход-
ные – от 3,5 тысячи.

БРАСЛАВ
Браславщина – мифический ла-

биринт из различной формы озер, 
лесных дорог, заливов, перешейков 
и островов. Здесь поразительно 
красиво, а вода кристально чистая. 
Есть и водоем с таинственным на-

званием Бо-
жье Око. 
Небольшое 
озеро с вы-
соты действи-

тельно напоминает 
глаз. Туристам следует побы-

вать на горе Маяк, с которой откры-
вается неповторимый вид. Уютный 
домик на пять мест обойдется от 
девятисот рублей с человека.

ГОЛУБЫЕ ОЗЕРА
На границе Мядельского и По-

ставского районов открываются за-
хватывающие инстаграмные виды 
на россыпь озер. Места живопис-
ные: высокие холмы чередуются 
с глубокими котловинами. Полю-
боваться на чудо природы можно 
пройдя по трем маршрутам экологи-
ческой тропы: 4, 7 и 11 километров. 
Агроусадьбу рядом с чистым озе-
ром Болдук можно забронировать 
от 3,5 тысячи российских рублей.

БЕ
ЛТ

А

БЕ
ЛТ

А

ЛЕТНИЕ 
ХИТЫ

В экопарках олени – как ручные: рогатых 
можно смело угощать и гладить.

Аутентичный обряд «Вождение 
куста» можно увидеть  
в полесских деревнях.

*в российских рублях
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Форум регионов  – это 
еще и время помериться 
силами и мастерством для 
самых ловких, быстрых, 
смелых, удивить многочис-
ленных зрителей высокими 
результатами.

ДО ПОСЛЕДНИХ 
СЕКУНД
В рамках форума пройдет 

международный фестиваль 
школьного спорта «Россия – 
Беларусь». На старт выйдут 
370 мальчишек и девчонок 
из наших стран. На лучших 
аренах Башкортостана ра
зыграют медали в семи дис
циплинах: волейболе, шах
матах, настольном теннисе, 
бадминтоне, плавании. Но са
мые захватывающие поедин
ки болельщики, несомненно, 
увидят в состязаниях юных 
баскетболистов в формате 
3 х 3 и футболистов. Спорить 
за победу мастерам кожаного 
мяча предстоит не на тради
ционных полях, а на неболь
ших площадках в варианте 
«мини», но это только добавит 
напряженной интриги и сде
лает каждый матч непред
сказуемым. Судьба победы 
в поединках, не исключено, 
будет решаться на последних 
секундах, тем более в финале. 
Ведь минифутбол увлекате
лен тем, что забить гол мет
ким ударом можно из любой 
точки, даже от своих ворот во

гнать пятнистого в «девятину» 
калитки соперника. Борьба 
за медали обещает быть бес
компромиссной.

– Фестиваль школьного 
спорта на Форуме регионов 
станет ярким событием и бу
дет способствовать укрепле
нию дружбы между нашими 
странами, – считает министр 
спорта Республики Башкор-
тостан Руслан Хабибов.

– У каждого российскобе
лорусского турнира братский 
подтекст. Особенно если в них 
участвуют дети. Школьники, 
приезжая на такие соревнова
ния, не только находят новых 
друзей, но и узнают о куль
туре союзной страны, знако
мятся с ее традициями и, са
мое главное, помогают нам, 
взрослым, говорить на одном 
языке и укреплять дружеские 
отношения, – уверена олим-
пийская чемпионка депутат 
Госдумы России Светлана 
Журова. 

ЧАСТЬ ВЕЛИКОЙ 
СЕМЬИ
В состав команд от Рос

сии войдут и юные атлеты 
из Севастополя, Луганской 
и Донецкой Народных Ре
спублик. Надо ли говорить, 
что для каждого из них зна
чат подобные соревнования. 
Спорт  – это воля к победе, 

устремленность в будущее и 
несгибаемая воля. А ее жи
телям Донбасса, даже самым 
юным, не занимать. Все во
семь лет, начиная с 2014го, 
там продолжали работать 
спортивные школы, несмотря 
на террор ВСУ, постоянные 
обстрелы мирных городов. 
Вот только посоревноваться 
было толком не с кем. Теперь 
такая возможность у них по
явилась. И фестиваль в Уфе 
еще одно тому подтвержде
ние. Для юных донбассовцев 

это будет шанс не только по
состязаться со сверстниками, 
сверить уровень своей под
готовки в борьбе за медали 
с лучшими представителями 
спортивных школ из других 
регионов России, но и осоз
нать себя теперь уже неотъ
емлемой частью великой рос
сийской семьи. Ну и увезти 
домой награды, которые они 
наверняка завоюют на фести
вале в Уфе.

Кстати, помимо медалей 
всем победителям и призерам 

вручат уникальные сувениры. 
Какие именно? Организаторы 
держат это в секрете. Сюрприз 
на то и сюрприз.

Не только спортивными 
баталиями все эти дни будут 
жить участники фестиваля. 
В  свободное от соревнова
ний и тренировок время ре
бят ждет увлекательная экс
курсионная программа. Они 
ознакомятся с уникальными 
достопримечательностями, 
которых немало в башкир
ской столице.

 ■ В гости к ребятам приедет ве-
ликий баскетболист, олимпийский 
чемпион, победитель первенства 
мира и Европы.

ПОБЕДА,  
ПОТРЯСШАЯ МИР
Уроженец небольшой деревни Стецки 

под Гродно, он много лет выступал за 
московский ЦСКА и сборную СССР. А 
на Олимпийских играх 1972 года в Мюн-
хене стал одним из творцов настоящего 
спортивного чуда. В финале против аме-
риканцев за три секунды до конца матча 
советская сборная уступала соперникам 
очко. И в этот момент именно Едешко 
выдал ювелирный по точности пас от 
своего кольца. Мяч, словно космический 
спутник, перелетел через всю площад-
ку точно в руки нашему нападающему 
Александру Белову. И тот забросил его 
в корзину американцев. Победа, по-
трясшая весь мир! О том эпическом 
для нашего баскетбола событии сня-
ли знаменитый фильм «Движение 
вверх». Едешко выступил в ка-
честве главного консультан-
та. В Уфе он встретится с 
ребятами, проведет для 
них мастер-класс и по-
делится советами из 
собственного спор-
тивного и житей-
ского опыта.

– Не только ска-
жу, но покажу им 
пару хитрых при-
емчиков в работе 
с мячом, на которых 
можно ловко пой-
мать любого сопер-
ника, когда его надо 

обыграть, как у нас говорится, один в 
один, – рассказал он «Союзному ве-
че». – Без филигранной техники, даже 
будь ты семи пядей во лбу, в серьезном 
баскетболе делать нечего. А я не сомне-
ваюсь, что многие из ребят мечтают в 
будущем попасть в команды мастеров. 
Но для этого, конечно, помимо желания 
нужен огромный труд на тренировках.

ШИПЫ ТОЖЕ 
ПОПАДАЮТСЯ
– На площадке за медали будут 

спорить ребята из России и Бела-
руси. За кого вы больше будете бо-

леть?
– За всех. Значение союз-

ных стартов трудно пере-
оценить. Прежде всего это 

отличная возможность для ребят из 
наших стран лучше узнать друг дру-
га. Осознать, что мы едины. И все же 
спорт есть спорт. Кто-то – выигрывает, 
кто-то – проигрывает. Хочу дать совет 
юным спорт сменам. Главное, ребята, 
не отчаиваться, верить в свои силы. 
И помнить, что путь к самым большим 
победам никогда не бывает усеян толь-
ко розами. Попадаются и шипы. Сам 
испытал. Вы в самом начале пути. Да-
же горькое поражение, поверьте, это 
всегда хороший урок.

– Каждый мальчишка, когда берет 
в руки мяч, естественно, мечтает 
когда-нибудь попасть в мастера, 
 однако не у всех это получается.

– Ну что тут такого. Занятия спортом 
все равно не пройдут для него даром. 
Ведь они дают человеку качества, ко-
торые будут необходимы ему в течение 
всей жизни. Отсутствие страха перед 
конкуренцией, умение через силу воли 
добиваться поставленной цели, чтобы 
реализовать свои амбиции. Не зря на-
родная мудрость гласит: в здоровом 
теле здоровый дух. Без разницы, кем 
они станут в будущем – физиками или 
лириками, инженерами или учителями, 
спортивная закалка, бойцовский дух 
обязательно принесут дивиденды.

СОСЕДКИ 
ОБЗАВИДОВАЛИСЬ
– Кстати, о дивидендах. Вы играли 

в то время, когда спорт в нашей стра-
не считался любительским. Сегодня 
он профессиональный. У лучших 

игроков в ведущих клубах огром-
ные контракты. За один сезон могут 
заработать больше, чем вы за всю 
свою карьеру.

– Думаете, наверное, что я им за-
видую, – нет, абсолютно. У каждого 
времени свои особенности. Наше, ког-
да я играл, было душевнее и добрее. 
В сборной Союза кого только не бы-
ло – русские, грузины, украинец, я – 
белорус, казах, литовец. Но мы были 
действительно одной командой. Бились 
за Родину, а не за деньги. Совершенно 
иная мотивация. Хотя и материально 
мы тоже не были обижены. Получали 
ставки по триста рублей, притом что 
инженеры – всего 140. Да еще и ездили 
за границу.

– И привозили, скажем, джинсы, 
которые в то время были страшным 
дефицитом?

– Не только их. На премиальные за 
победу в Мюнхене я привез маме ро-
скошную шубу. Соседки обзавидова-
лись. «Сын подарил», – говорила она 
с гордостью. 

Кстати, если бы не мама, не бывать 
мне баскетболистом. Мальчишкой еще 
упал неудачно, сломал руку. Сложней-
шее повреждение. Врачи хотели вооб-
ще ампутировать, но она не позволила: 
«Что хотите делайте, но превращать 
сына в калеку не дам». Несколько опе-
раций. Рука срослась. Долго очень раз-
рабатывал, пока вернулся на площадку. 
Так что видите: в жизни случаются раз-
ные ситуации, но никогда не надо ве-
шать нос и сдаваться обстоятельствам. 
Нужно верить в себя и наперекор всему 
идти к своей цели. Тогда все получит-
ся. Об этом я тоже обязательно скажу 
ребятам на фестивале в Уфе.

Иван ЕДЕШКО:
БЕЗ ШИПОВ НЕ БЫВАЕТ ТРИУМФОВ

ЧЕЛОВЕК-ЛЕГЕНДА
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СНОВА ВЫХОДИМ НА СТАРТ

Он тренирует молодняк, не жалея 
сил. Мастерство нужно кому-то 

передать.
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4. ПОЛЮБОВАТЬСЯ 
ОГРОМНЫМ ТЮЛЬПАНОМ

Два высоких белых минарета мечети «Ляля-
Тюльпан», увенчанных красными тюльпанами, 
видны из разных точек города. Их высота – 
53 метра. Задумка архитекторов была в том, 
чтобы показать один из главных символов му-
сульманского мира – еще не распустившийся 
бутон весеннего цветка. Великолепное строгое 
современное здание появилось в городе в 
1998 году. Строили мечеть почти десять лет.

Сейчас это не просто место для молитв, 
а еще и современный мусульманский обра-
зовательный центр. Под одной крышей на-
ходятся медресе (специализированная школа 
с образовательными классами), общежитие, 
конференц-зал и столовая. Верховный муфтий 
России именно отсюда читает свои проповеди 
во время больших религиозных праздников.

1. НАЧАТЬ С НУЛЯ
Знак «Нулевой километр» находится 

на улице Ленина, рядом со зданием Главпочтамта.  
Его установили в 2007 году. Вылитый из бронзы, он 
весит около семисот килограммов. Это диск диаме-
тром 1,5 метра, а на нем – национальная символика 
респуб лики и в центре цифра «0». Символическая 
геодезическая отметка и служит начальной точкой 
отсчета протяженности дорог между Уфой и другими 
городами.

Сюда приезжают молодоже-
ны, чтобы сделать свой 
первый шаг в семей-
ной жизни, пред-
приниматели ста-
новятся на него 
и пожимают руки, 
заключая согла-
шения, прохожие 
бросают монеты 
«на счастье». Не 
проходите мимо!

5. УВИДЕТЬ ОДНО  
ИЗ СЕМИ ЧУДЕС

Салават Юлаев – поэт, сподвижник Еме-
льяна Пугачева в  крестьянской войне. 
По указу императрицы Пугачевский бунт 
и его участников предали «вечному забве-
нию и глубокому молчанию», но башкиры и 
сегодня чтут батыра.

Монумент в его честь установили в 1967 
году на реке Белой. Скульптор Сосланбек 
Тавасиев изобразил героя верхом на коне. 
Вместе с гранитным постаментом высота 
изваяния – четырнадцать метров, вес – со-

рок тонн. Это самая боль-
шая конная скульптура 

не только России, но 
и Европы. Памят-

ник стоит на са-
мой высокой 

точке цен-
тра Уфы, 
его хоро-

шо видно изда-
лека. Входит в 
число семи чу-

дес Башкор-
тостана.

2. ПОПЛЕСКАТЬСЯ  
В ИЗУМРУДНОЙ ВОДЕ

Вокруг Уфы – целая россыпь озер. Отдохнуть там летом, 
искупавшись в прохладной воде, – обязательный пункт 
программы. Непременно отправляйтесь на Голубое озе-
ро, которое назвали так за изумрудно-синий окрас воды. 
На башкирском языке его именуют Зян-
гяр Куль. Природный водоем площа-
дью почти четыреста квадратных 
метров появился из-за карстовой 
воронки. От столицы до него – чуть 

больше часа.
Еще одна притягательная лока-
ция – Аслыкуль. Каждый год сю-

да приезжают тысячи туристов, 
чтобы насладиться невероятной 
красотой озера. Оно 
не только самое боль-
шое в Башкортостане, 

но и самое чистое. Водо-
ем – под особой охраной 

(это территория природного 
парка), и въезд туда платный.
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В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ✒ От Москвы до Уфы – 1337 км. На машине дорога займет около во-

семнадцати часов. Расстояние от Минска до Уфы по трассе – почти 
две тысячи километров, двое суток пути.

 ✒ Из Минска есть прямой самолет, в пути он около трех часов. Из 
Москвы – десятки рейсов, лететь чуть больше двух часов. На поезде 
из Москвы ехать немногим больше суток. Из Минска – 45 часов.

 ✒ Цена размещения в местных отелях – от 2 тысяч российских рублей.

3. ПОПРОБОВАТЬ 
СЛАДКУЮ ЖИЗНЬ

Слава местного меда возникла не вче-
ра и распространилась далеко за преде-
лы России. Его ценят за уникальное про-
исхождение – пчелы собирают нектар и 
пыльцу на нетронутых природных про-
сторах. На местных пасеках получается 
не только ценный и полезный продукт, 
но и безумно вкусное лакомство.

Липовый, цветочный, гречишный, каш-
тановый, акациевый. Есть и совсем экзо-
тичные вариации, с орехами или ягодами. 
Пробуйте понемногу, выбирайте на свой 
вкус и смело везите всем в качестве су-
венира. Заряд бодрости и здоровья на 
долгую зиму обеспечен.

ПЯТЬ  
ПРИЧИН 

ПОСЕТИТЬ 
УФУ

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Город-миллионник удачно 
сочетает в себе многовековые 
национальные традиции и со-
временные тренды.

Уезжать отсюда 
без меда – 

преступление!

Раньше в здании 
мечети располагался 
Российский исламский 

университет.

Та самая стартовая 
отметка.

О Салавате Юлаеве сложили не одно 
предание, как в прозе, так и в стихах.
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